
Andy regresa al cuartel central de AMLO
Muy discreto, sin hacer olas, nos dicen, Andrés Manuel López
Beltrán, uno de los hijos mayores del presidente electo Andrés
Manuel López Obrador, apareció en la casa de transición en la
colonia Roma. Nos comentan que el segundo hijo de don Andrés
Manuel estuvo acompañando a su padre en las diversas reunio
nes que se registraron el jueves con el futuro gabinete presiden
cial, donde todos los colaboradores y hasta los líderes de bancada
de Morena recibieron la instrucción del tabasqueño de apresurar
la agenda legislativa de Morena en el Congreso de la Unión, en
tre ellos los temas anticorrupción y austeridad, los puntos priori
tarios para la próxima administración que arranca el primero de
diciembre.

El dolor de cabeza de Batres
El presidente de la mesa directiva de Se
nado, el morenista Martí Batres Guada
rrama, puede quedar como el cohetero
por su papel en el caso del senador electo
Noé Castañón Ramírez, quien tiene el
décimo quinto escaño del PRI y no ha
rendido protesta por una decisión "injusti
ficada" y que el Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación (TEPJF) de
plano ordenó tomar protesta del chiapa
neco. Contra las cuerdas, nos comentan,
don Martí también tendrá que tejer fino
con las senadoras de distintas fracciones
parlamentarias, para empezar con las de

su partido, para hacer transitar la resolución del tribunal. Ellas
suman 27, y tienen una fuerte determinación de género, a lo cual
don Noé se tendrá que enfrentar por estar acusado de violencia
intrafarniliar. Esa situación lo convierte en un senador incómodo
en la era de la paridad de hombres y mujeres, nos hacen notar.
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Se busca a César Duarte
Con el letrero de "Se busca", los diligentes del PRI andan a la caza
de César Duarte, para notificarle una gran noticia: señor ex go
bernador de Chihuahua, sepa usted que el miércoles 24 de octu
bre le fueron suspendidos sus derechos políticopartidistas. Nos
explican que la Comisión Estatal de Justicia Partidaria, en Chi
huahua, es la encargada de avisar al ex mandatario que no tiene
ya voz ni voto al interior del PEI, por lo menos hasta que pase su
proceso judicial por presuntos actos de corrupción al frente de la
administración chihuahuense. Nada más falta, nos comentan, que
salgan en el otrora partidazo con que no encuentran a Duarte.

El presidente Enrique Pena Nieto

El incidente de Peña Nieto
Pese a sus pocas apariciones públicas, esta fue una semana parti
cularmente especial para el presidente Enrique Peña Nieto. Nos
dicen que el lunes, al participar en la 16 edición de "México
Cumbre de Negocios" hizo lo que siempre: arrebataba los celula
res de quien le pedía selfle y él mismo la tomaba. Ese día tomó
un celular frente a todos y se tomó la fotografía con Ildefonso
Guajardo. Jesús Seade y Miguel Alemán, el teléfono tenía en
su cubierta una etiqueta que rezaba "AMLOVE". Por la noche, ya
estando en Los Pinos, el mandatario se dio en la cara con una
puerta. El incidente mereció atención médica, nos comentan. Pe
ña Nieto reapareció en una gira por el Estado de México con el
golpe cerca de la sien, con una pequeña cortada que mereció
vendoletes. Pero se le vio de buen ánimo este jueves.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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jfiLKlOSKO
El Bronco, en tiempos de la cuarta transformación

En el gobierno de Nuevo León, encabeza
do por Jaime Rodríguez Calderón, nos
comentan, suenan las campanas de la re
conciliación y para ejemplo la determina
ción del secretario general de Gobierno,
Manuel González, quien apoyó la reali
zación de la consulta sobre el Nuevo Ae

ropuerto facilitando la instalación de 43
mesas de votación, aunque esa no era su
responsabilidad, sino del equipo del próxi
mo gobierno federal. Asimismo, nos cuen
tan, llamó la atención que don Manuel se
ñalara que la consulta era "un ejercicio
democrático que todos debemos de seguir
v apoyar". Al respecto, nos revelan, que la

actitud poco bronca del gobierno regio coincide con la reciente
visita de "ya sabes quien" a la entidad, quien prometió apoyará
todos los proyectos del gobernador. Así la amistad en tiempos de
transformación, nos dicen.

El pretexto de la "prensa nfí"
También en el contexto de la consulta sobre

NAICM, motivada por Andrés Manuel López
Obrador nos dicen desde La Paz, Baja California
Sur, que las fallas en el llamado ejercicio ciudada

no brotaron desde muy temprano y EL UNIVERSAL fue testigo,
comprobando que en esta capital se pudo votar más de una vez,
pues en una mesa no activaron la aplicación de registro por falta
de "Wifi" y en otra verificaron el número de credencial, pero hasta
después de votar. Sin embargo, nos platican, lo que más llamó la
atención fue que algunos morenistas, como la organizadora Alicia
Meza, cuestionaron y grabaron a los reporteros locales que evi
denciaban las fallas, ñamándolos "prensa fifi", y evitando dar ex
plicaciones. La pregunta, nos dicen, es qué hubiera pasado si estos
"errores" hubieran ocurrido en las consultas de otro color.

Jaime Rodrigue»
Calderón

Andrés
Manuel

López
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Impopularidad de Velasco pesa a Andrés Manuel
Desde el estado de Chiapas, nos platican que conforme se acerca
el último día del gobierno de Manuel Velasco Coello (PVEM)
—que será el 8 de diciembre—, el rechazo ciudadano en su contra
alcanza nuevos niveles. El problema, nos dicen, es que el descon
tento contra el también senador ha comenzado a afectar a Andrés
Manuel López Obrador, quien hace unos días visitó la entidad y
fue recibido con pancartas y gritos que exigían "Fuera, cárcel para
El Güero" y "El gobernador y el ex secretario de Hacienda, Pedrero
desaparecieron millonarios recursos del servicio educativo". Así,
nos mencionan, aún con los ánimos encendidos, los chiapanecos
continúan firmes en su postura de pedir a don Andrés Manuel
que la administración de Velasco Cxtello sea investigada, pues en
julio pasado hicieron triunfar a la cuarta tranformación con la pro
mesa de que acabaría cualquier "mafia del poder". ¡Ups!

En vilo, foro de paciñcación
El rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa, Juan Eulogio
Guerra Liera, nos confían, teme que lo dejen "vestido y alborota
do" en la celebración del Foro de Pacificación del estado que, se
supone, deberá celebrarse el 29 de octubre. El problema, nos di
cen, es que el evento fue reprogramado dos
veces, luego se habló de su cancelación y fi
nalmente se reconsideró realizarlo en las
instalaciones universitarias, pero hasta
ahora no hay más que una fecha tentati
va, muchos activistas listos para patici
par y el equipo organizador brillando
por su ausencia. ¿Resultarán cier
tas las corazonadas del rector? 

Juan Eulogio
Guerra Liera
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No habían pasado dos horas de la apertura de
las mesas de votación cuando ya aparecían los
testimonios de quienes habían votado tres y

hasta cuatro veces.

Boletas sin folio, un listado de mesas en la página
de los organizadores que no coincidía con las real
mente instaladas, ningún candado de seguridad, la
app caída. Podría dedicarse todo este espacio a enu
merar los datos que, bajo cualquier criterio de ob
servación electoral, hasta el más laxo, obligan a con
cluir que el ejercicio es sencillamente un desastre.
Una penosa chunga.
Por más que se le busque, simplemente no hay modo

de encontrar algún soporte para otorgarle validez a la
consulta sobre el aeropuerto convocada por el presi
dente electo López Obrador, y mucho menos descan
sar sobre sus hombros la decisión de infraestructura

que marcará el sexenio.
Para la hora de cierre de las mesas de votación, los

responsables confesaban que las urnas con votos ya
emitidos se las llevaban a sus casas para contarlos.
No existen las mínimas garantías de certeza so

bre la limpieza del ejercicio y la confiabilidad de
sus resultados.
Ya sin contar todas las inconsistencias e iniquidades

registradas en las últimas semanas.
La historia de Andrés Manuel López Obrador quien

se ha posicionado como un férreo defensor del voto
libre y las elecciones confiables, y como denunciante
incansable del fraude, tendría que llevarlo a tomar la

decisión de cancelar ya el ejercicio. No funcionó.
Este proceso es una afrenta a todos aquellos que

antes de López Obrador y con él desde hace dos dé
cadas, han luchado y siguen luchando contra el
fraude electoral.

López Obrador jamás habría aceptado el resultado
de un ejercicio así organizado por un gobierno a pun
to de entrar en funciones o por el partido en el poder
(ya lo ejerce en el Congreso) o por sus organizaciones
afines. Jamás.

Ante este festival de irregularidades, esta pa
changa de trampas, no hay de otra: por respeto a su
propia trayectoria como el líder opositor que más
ha exigido que los ejercicios democráticos sean
limpios en México, el presidente electo debe can
celar la consulta. •

historias reportero@gma il. com

La historia de Andrés Manuel López
Obrador, quien se ha posicionado
como un férreo defensor

del voto libre y las elecciones
confiables y como denunciante
incansable del fraude, tendría
que llevarlo a tomar la decisión de
cancelar ya el ejercicio. No funcionó...
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
(.ouSergloSarmiento

Sigue la consulta sobre el aeropuerto,
a pesar de las fallas y de no tener garantías
de ftabilidad.

Salir a votar
"No pueden ustedes curar

el cáncer con una mayoría de votos.
Necesitan un remedio".

Winston Churchill

Es una consulta sin ninguna ga
rantía de fiabilidad. Quienes la
organizan, los simpatizantes de

Andrés Manuel López Obrador, son
los mismos que manejan como volun
tarios las mesas de votación y quienes
contarán los votos.

No hay mamparas que garanticen
la secrecía del sufragio. No hay segu
ridad sobre el resguardo de las urnas.
No hay padrón de electores. Ayer por
la mañana, la aplicación electrónica
que supuestamente garantizaría que
no se pudiera votar varias veces no
funcionaba en la mesa del Zócalo de
la Ciudad de México, por lo que los
funcionarios anotaban el nombre y el
número de la credencial de elector en
una libreta. Tampoco se podía entrar
a la página mexicodecide.com.mx para
encontrar la ubicación de las casillas.
Las boletas no estaban foliadas. La tin
ta para marcar el pulgar sí se aplicaba,
pero sin certeza de que se mantendría
los cuatro días de la votación.

López Obrador, en un desplante
de supuesta imparcialidad, dobló su
boleta y la depositó sin cruzar ninguna
de las opciones. Había más reporteros
que electores en la explanada de la
alcaldía de Tlalpan cuando se presentó
a votar.

No hay que tener miedo a la con
sulta, dijo. No va a haber problemas
económicos si se cancela el nuevo
aeropuerto. "Voy a buscar a Carlos
Slim, es uno de los contratistas. Voy a
buscar a Jerónimo Gerard, otro de los
contratistas... Voy a buscar a Olegario
Vázquez. Voy a buscar a los empresa
rios de ICA. Son como cinco grandes
empresas las que están trabajando. De
ellos, lo que he sabido, es que no hay
ningún problema". Así se arreglan las
cosas en el México corporativista.

La consulta se ha hecho para jus
tificar la decisión de cancelar el aero
puerto de Texcoco. Todas las reglas
están hechas para conducir a ese resul
tado. El proselitismo del nuevo gobier
no en contra del proyecto parece haber
funcionado. Las encuestas sugieren
que hasta hace algunas semanas la
mayoría de los mexicanos estaban a
favor de continuar el aeropuerto de
Texcoco, pero en las últimas semanas,
con la campaña de López Obrador, las
opiniones se han equilibrado o incluso
favorecen ya la cancelación. En una
consulta como ésta, sin embargo, en
que se espera vote menos del 1 por
ciento de los ciudadanos inscritos en el
padrón, la capacidad de acarreo de vo
tantes asume el papel más importante.

Yo, por lo pronto, me presenté a
votar ayer frente al edificio de la CFE
en Reforma e Insurgentes, mientras
un grupo de manifestantes bloqueaba
(como tantas veces) la entrada prin
cipal del edificio. Lo hice con relativa

facilidad y sin problemas. Había una
treintena de personas formadas. Su
pongo que mi voto no contará para
nada, especialmente por la forma en
que se ha manejado esta consulta, pero
no me arrepiento de haber perdido
mi tiempo.

Ayer por la mañana, por otra par
te, lancé un sondeo en mi cuenta de
Twitter con una pregunta muy sencilla:
"Y usted por cuál vota: Santa Lucía o
Texcoco". Recibí miles de votos. La
votación está abierta hasta hoy en la
mañana, pero las últimas cifras que vi
antes de redactar este artículo señala
ban que 12 por ciento de los partici
pantes se pronunciaba por Santa Lucía
y 88 por ciento por Texcoco.

No faltó quien comentara que mi
pequeño ejercicio en Twitter no es una
encuesta representativa con participa
ción de todos los grupos de la sociedad.
Es verdad, lo reconozco. Tampoco la
consulta de Andrés Manuel.

• MEDIOS MENTIROSOS
Donald Trump dijo ayer en Twitter
que "una gran parte del Enojo que
vemos hoy en día es causado por el
reporteo falso e incorrecto de los me
dios tradicionales, lo que yo Uamofake
news". Andrés Manuel López Obrador
también se quejó ayer de los medios y
los comentaristas que lo critican: "El
problema dijo es que hay medios de
comunicación que también se dedican
al contratismo".
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CIRCUITO
INTERIOR

DICEN QUE del dicho
al hecho...

RESULTA QUE las
autoridades de la
CDMX han ofrecido

abiertamente su apoyo
a los participantes de
la caravana migrante y
es de aplaudirse.
PEEEERO CUANDO

les preguntan cuál
será el plan de acción
y en cuánto saldrá,
la cosa cambia y las
respuestas no llegan.
SI NO LO creen,
pregúntenle a los
que vieron la cara de
Guillermo Orozco,
Secretario de Gobierno
y la de Alejandro Piña,
titular de Desarrollo
Social.

¡HASTA PARECE que
vieron un muerto en
pleno octubre!

¦ • •

VAYA QUE el tema
de la reconstrucción
tiene más cuerda que

unyoyo.

CUENTAN QUE

algunos de la
Comisión andan

molestos porque los
han acusado con

distintos organismos
por el apoyo a
cuentagotas que dan.

PERO NO les preocupa
sólo eso, lo que los
tiene cansados es
que los quejosos
son los mismos

que han sido los
únicos beneficiados,
de Damniñcados
Unidos.

LO PEOR, dicen, es
que ya no los pueden
frenar porque les
basta con amenazar
que harán bloqueo
para quedarse con la
rebanada de pastel
más y más grande.
POR ESO muchos se
preguntan ¿quién será
el valiente que retire
todo el escombro?
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TEMPLO

F. BARTOLOMÉ

TAL Y COMO se preveía, la consulta para el NAIM
resultó una cosa sin el más mínimo rigor de confianza
y certeza, pese a lo cual mucha gente se la tomó
en serio y decidió participar, con ganas de expresar su
opinión en torno a una obra fundamental para el país.
DESDE TEMPRANO se vio en varias de las mesas

receptoras una alta participación ciudadana...
y también una gran manipulación política, empezando
por la instalación en zonas con amplio dominio
de Morena. ¿O a poco fue casualidad que no hubiera
una sola en Polanco?

Y, CLARO, a eso se suma la facilidad para manipular
el resultado, pues quedó ampliamente demostrado
que es posible votar más de una vez, contrario
a lo que habían dicho los organizadores.

CON UNA consulta tan vulnerable por donde se le vea,
se tendrá que aventar una gran pirueta Andrés
Manuel López Obrador para justificar con ella la
decisión que evidentemente tomó hace mucho tiempo.

• • ®

POR CIERTO que sonó bastante extraña la explicación
que dio el vocero del próximo gobierno federal, Jesús
Ramírez, sobre el hecho de que se pudiera votar dos,
tres y hasta seis veces en la consulta sobre el NAIM.

SEGÚN el encargado de este ejercicio, todo se debió
a problemas de "conectividad" de la app que se utilizó,
supuestamente, para evitar el voto repetido. ¿Será que
lo asesoró Manuel "Se cayó el Sistema" Bartlett?
Es pregunta que sí conecta.

DESDE Roma, el cardenal Carlos Aguiar ha estado
muy al pendiente de lo ocurrido con su antecesor,
Norberto Rivera Inclusive, ya hasta hablaron
por teléfono para saber cómo se encuentra
el arzobispo emérito tras la balacera en su casa.

LA COMUNICACIÓN entre ambos es para destacarse,
pues sabido es que el nuevo titular de la Arquidióce
sis Primada de México ha marcado un nuevo estilo

y un nuevo rumbo, muy distintos a los de Rivera.
Pero eso no significa, claro, que lo abandone en los
momentos oscuros.

AGUIAR anda en El Vaticano para asistir al Sínodo
de Obispos, donde participa en la redacción
del documento final... sin perder de vista lo que
está pasando de este lado del mundo.

POR SI alguien tenía todavía dudas de que el próximo
gobierno va con todo contra el Poder Judicial, nomás
échenle ojo a la fuerte carta que Javier Quijano Baz
le envió a Alvaro Augusto Pérez Juárez para decirle
que es ilegal su intento de reelegirse como presidente
del Tribunal Superior de Justicia de la CDMX

QUIEN FUERA abogado de Andrés Manuel López
Obrador en el desafuero y también diputado constitu
yente por Morena le explicó al magistrado, punto
por punto, por qué considera que su reelección va
en contra de lo que dice la flamante Constitución
capitalina.
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DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton^yahoo.com.mx

La consulta sobre el NAIM
es un ejercicio amañado
de principio a fin.

Burdo acto
asemos la noche en el Motel"P' Kamagua". Esa extraña pro

«fia posición le hizo el novio a su
flamante mujerdta al salir de la ciudad
en automóvil para iniciar el viaje de
luna de miel. El muchacho no quería
manejar después del ajetreo de la boda
y de la fiesta nupcial, y se le ocurrió
la peregrina idea de descansar en ese
hotel a la orilla de la carretera. Entra
ron, pues. El empleado que los recibió
les dijo: "Pasen al cuarto 110". "¡Ah
no! protestó al punto la novia. La
cama de esa habitación rechina mu
cho. Danos mejor la 114, la 122 o la 205,
que no tienen ese problema"... Una
amiga de la novia de Babalucas le dijo
a la muchacha: "Tengo la impresión
de que tu novio es medio pendejo".
Ella trató efe defenderlo: "Eso lo dices
porque sólo lo conoces a medias"...
Lord Feebledick regresó a su finca
rural después de la cacería de la zorra
Al entrar en la alcoba conyugal vio a
su esposa, lady Loosebloomers, en la
sospechosa compañía de Wellh Ung,
el joven encargado de la cría de los
faisanes. Tanto la señora como el to
roso mancebo estaban a medio vestir.
"Bloody be! bufó milord hecho una
furia. ¿Por qué los encuentro así, des
vistiéndose?". Replicó lady Loosebloo
mers: "Estás por completo equivocado,

Feebledick. No nos estamos desvis
tiendo: ya nos estamos vistiendo"... Lo
de menos sería decir que es una jalada
Ese grosero vulgarismo se usaba en
tiempos de antes para significar que
algo era absurdo, necio, inútil. Tal frase
tenía claras connotaciones onanísticas.
La consulta de López Obrador sobre el
nuevo aeropuerto es una jalada, sí, pe
ro está muy lejos de ser solamente eso.
Es además un grave acto de corrup
ción política Por principio de cuentas
la tal consulta está viciada de origen,
por no tener sustento legal alguno. Eso
le quita cualquier efecto vinculatorio
que se le pretenda dar. Por otra parte
el ejercicio está amañado de principio
a fin. La forma en que se presenta la
pregunta que se hace a los opinantes
tiende marcadamente a favorecer la
posición de AMLO. Las casillas donde
se recogerá la votación frieron esta
blecidas obedeciendo el criterio del
organizador de este torcido plebiscito,
y se ubican según su conveniencia Las
boletas no están foliadas, de modo que
se podrán hacer desaparecer las que
se desee y añadir las que se quiera, a
juicio del Jefe Supremo. Participar en
este burdo acto, aunque se haga de
buena fe, es prestarse a ser parte de
una acción desde todos los puntos de
vista reprobable. López Obrador está

usando a la gente, sobre todo al pue
blo, como comparsa de un sainete que
tiende a justificar una decisión que ya
ha tomado, o que le servirá como pre
texto para darle marcha atrás. En todo
caso el Presidente electo no asume
en forma personal la responsabilidad
que le toca en este asunto: la endosa
a otros para salvar él su figura Esa
manipulación habla de una conducta
tortuosa y de un político que todo lo
indica recurre en sus acciones al en
gaño y la simulación y además lo hace
sin habilidad ni tacto. Preocupémonos
por México... El doctor Ken Hosanna
tomó su estetoscopio y le pidió a la
lindísima paciente: "Desvístase toda,
señorita Pompinier. La ciencia médica
acaba de descubrir nuevas vías para
oír los latidos del corazón"... Ya cono
cemos a Astatrasio Garrajarra Es el
borrachín del pueblo. Cierta mañana,
después de cierta noche, el temulento
se metió por equivocación al templo
donde el buen padre Arsilio estaba
oficiando misa El borracho escuchó
música de órgano y la confundió con
la radiola de la cantina Entró en la
iglesia en el preciso instante en que el
sacerdote decía: "Santo, santo, santo...".
Y respondió el beodo: "El Enmascara
do de Plata, el Enmascarado de Plata,
el Enmascarado de Plata"... FIN.
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Alimentando la crisis
del lunes 29

"Tadie es monedita de oro
j y no sé qué tiene el presi
dente electo contra el co
lega Carlos Loret de Mola,
pero me parece un exceso

en toda la línea acusarlo de tener accio
nes en las constructoras del aeropuerto
y "de mentir tanto como respira", ase
gurando que existe una campaña en el
tema del aeropuerto, porque, simple
mente, ha resaltado, como la enorme
mayoría de los comunicadores, espe
cialistas, ingenieros, constructores, fi
nancieros, las evidentes contradicciones
y desatinos que la próxima administra
ción ha cometido con el tema aeropor
tiario, incluyendo la generación de una
creciente desconfianza en el sector fi
nanciero internacional que tan bien lo
recibió luego de su triunfo en julio.
Si no fuera una tragedia, porque de

stí resuitado pueden devenir serios con
^itiempos económicos, la consulta en

marcha debería ser catalogada como
una comedia, por la forma en cómo está
organizada y por la rotunda parcialidad
fk los convocantes.
I* La cereza del pastel la puso, no po
lla ser de otra manera, Javier Jiménez
Éspriú con el estudio de factibilidad de
la empresa NavBlue, sobre Santa Lucía,
Ipborado en unos pocos días a precio
fl ganga, sin haber realizado estudio
fe campo alguno y basado en la infor
mación que le dio el constructor José
María Riobóo, quien alguna influencia
tendrá en el próximo gobierno, ya que
fie el constructor preferido por López
arador durante su paso por el gobier
¡6 de la ciudad, es su asesor y quien lo
gonvenció del tema de Santa Lucía. La
fsposa de Riobóo, Yazmín Esquivel, es,
por cierto, nada menos que una de las
candidatas a ser ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación. En otro
contexto, la presentación de ese estudio
hubiera descalificado tanto la consulta
como al próximo secretario de Comu
nicaciones y Transportes, pero no pasa
nada, es mejor decir que hay una cam
paña de prensa, como Trump, que acu
sa a los medios que fueron atacados con

paquetes bombas de ser blancos de esos
ataques por criticarlo a él.

La posibilidad de una crisis financiera
si se cancela Texcoco no es inverosímil.
Nadie cree que el lunes se disparará en
automático el dólar, caerán las bosas y
huirán los capitales del país, si finalmen
te se decide cancelar Texcoco y apoyar el
aeropuerto de Santa Lucía. Pero se esta
rá abonando a todo ello.

En estos días se ha dicho que no es
la primera ni será la última vez que se
realiza una consulta sobre una obra de
infraestructura y es verdad. Pero es la
primera vez que se realiza una consulta,
pletórica de irregularidades e inconsis
tencias, para cancelar una obra que ya
está concluida en un tercio y en la que
ya se invirtieron 200 mil millones de
pesos, según el más reciente estudio de
Bancomer, contraviniendo la opinión de
casi todos los especialistas del ramo, que
la consideran muy superior en sus pres
taciones y posibilidades a la contrapro
puesta presentada, en este caso Santa
Lucía.

Es muy atinada la reflexión de Pascal
Beltrán del Río equiparando la consulta
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del aeropuerto al Brexit, el referéndum
organizado por las autoridades, para que
los británicos decidieran si querían con
tinuar o no en la Comunidad Europea. En
ese caso el gobierno de David Cameron
lo organizó convencido de que el resul
tado sería en contra de la separación,
pero como ocurre ahora con Texcoco,
tantos pensaban que la consulta no te
nía sentido dado el grado de integración
a la Europa continental, que muchos no
salieron a volar.

Ganó el Brexit, la ruptura y ahora no
saben qué hacer con esa decisión mien
tras la economía británica sufre, día con
día, el costo de una medida irracional.
Cuando el Brexit se termine de instru
mentar, si alguna vez termina siendo
posible, le habrá costado a Gran Bre
taña entre tres y cuatro puntos del PIB.
Por cierto, e! presidente electo, López
Obrador, podría consultar los costos de

esa maladecisión con Jeremy Corbyn, el
líder laborista británico con el que trabó
amistad hace un par de años, cuya espo
sa es mexicana y que se ha convertido en
el más viable sucesor de Theresa May.

Los mercados financieros y la inicia'
tiva privada cobrarían la cancelación de
Texcoco como han comenzado a cobrar
las inconsistencias en la política energé
tica, que no ven clara ni en su diseño ni
por el perfil de los próximos funciona
rios. Rocío Nahle, la próxima secretaria
de Energía, puede calificar de "absur
da" la rebaja de la calificación de Fitch y
Moody's a Pemex, pero lo cierto es que
los mercados internacionales se rigen
por esas calificadoras, no por las decla
raciones de doña Rocío.

Por qué invertir miles de millones en
una refinería cuando lo que sobran en el
mundo son precisamente refinerías, o
que se diga que no se va a exportar crudo

para usarlo en el mercado interno cuan
do la deuda de Pemex es en dólares y sus
ingresos serán, entonces, en pesos.
Lo que desconcierta de todo esto es

que el triunfo de López Obrador fue
muy bien recibido por los mercados, los
empresarios, ios analistas. Que, teniendo
una situación económica muy idónea,
con fuertes reservas e inversiones, se
haya enredado en dos o tres temas que
están reduciendo geométricamente esa
confianza inicial y que pueden llevar al
próximo gobierno quizás no a una crisis,
pero sí a serias dificultades financieras,
todo en forma absolutamente gratuita y
evitable.

En el Brexit, el gobierno
británico lo organizó
convencido de que el
resultado sería en contra.
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AMLO vs. Loret
! "**¡¡| ran las 8 y media de la mañana pasaditas. Me

dirigía a la cabina de MVS para mi semanal co
— laboración con Luis Cárdenas. En la radio del

.auto se escuchaba la voz de Andrés Manuel
 JÉ López Obrador. Iba a votar en la consulta sobre

el NA1M.
Los reporteros lo detuvieron para entrevistarlo. El Pre

sidente electo confesó que cuando iba camino a la casilla
escuchó a Carlos Loret de Mola en su programa Sin anes
tesia, de Radio Centro.

Sin mucho pensar, lo descalificó.
No era la primera vez. Hace unos días dijo que Carlos

"miente como respira".
¦ Lo que escuché en la radio no me gustó. Me hizo pensar
en lo que se viene para los periodistas que critiquen o no
coincidan con las acciones que se emprendan en la Cuar
ta Transformación.

¿AMLO le copia a Trump? Me pregunté. Lo hice porque
el Presidente electo no sólo ha disparado obuses verbales
contra Loret y la "prensa fifí", sino que ya hace anuncios
porTwitter.

Fue el caso de los nombramientos de los secretarios de
la Defensa, Luis Cresencio Sandoval González; y de Mari
na, José Rafael Ojeda Durán.

Dijo ayer el Presidente electo;
Venía yo escuchando a Loret de Mola, de Televisa, y

realmente es muy irresponsable la manera como está ma
nejando la información en Televisa... Gritaba como prego
nero diciendo que va a haber devaluación y que va a haber
incertidumbre, pues eso no es lo más adecuado.

"Entiendo que hay intereses económicos en este asun
to, pero hay que poner por delante el interés general, el
interés de los mexicanos. No se puede apostar a asustar a
la gente. Crean un ambiente de inestabilidad sólo porque
no les gusta la consulta. "Loret actúa como si le hubieran
dado acciones o le hubieran dado la orden... Hasta donde
sé, Televisa no tenía acciones (en Texcoco)".
¦ El aludido no tardó en reaccionar. "Las palabras pesan,
las palabras cuentan. No es comparable jamás lo que diga
un Presidente electo a cualquier cosa que diga un periodis
ta", dijo en su programa de radio.
Y más: "yo no tengo acciones en ninguna constructora

de nada. ¿De dónde saca eso? ¿Quiere decir 'está vendido?
No, es lo que pienso...".

El periodista hizo la cuenta de las veces que lo mencionó
ayer por su nombre; cuatro. "Conmigo trae algo especial",
destacó.

¦ La cosa llegó al Senado. Le preguntamos a Mancera su
opinión sobre la embestida de AMLO al periodista. La re
probó. "No debió personalizar", nos dijo

Y más: "los que estamos en política estamos sujetos a la
crítica. Si tú me recetas algo en tu columna, ni modo que

diga ¡Aaay, Pancho..!".
Otra que se mostró indig

nada fue la senadora Josefina
Vázquez Mota, excandidata
presidencial del PAN. Habló
del caso en rueda de prensa.
"Hoy fue un periodista. Ma
ñana puede ser cualquiera de
nosotros", advirtió.
Ya encarrerada, lanzó un

llamado urgente a detener lo
que considera un ataque a la
libertad de expresión.

"Tenemos derecho a pen
sfy £e<Ldistint^ Ésta es la
pluralidad de una democracia
y de un país tan grande como
es México.

"Es inaceptable que desde la autoridad se usen métodos
de disuasión y se nombre a un periodista, a un colega de
ustedes y a un mexicano, sea quien sea, que piensa y cree
distinto.

"Advertimos; en un sistema político autoritario lo prime
ro que se ataca es la libertad de expresión", remató.
* Ya que estamos con Josefina, hay que reconocer el papel
que ha jugado en la Cámara Alta para mantener los puen
tes con el sector empresarial.
Fue lo que ocurrió en la reunión que integrantes del

Consejo Coordinador Empresarial, encabezados por Juan
Pablo Castañón, sostuvieron el pasado miércoles con los
coordinadores parlamentarios que integran la Junta de
Coordinación Política, órgano de gobierno en el Senado.
Nos cuentan que el morenista Ricardo Monreal, pre

sidente de la Junta, mostró apertura en el diálogo con los
integrantes del CEE. Pero al final, luego de haber recibido
una llamada, endureció su postura.

Les dijo a los empresarios que AMLO iba a ser "el mejor
presidente de México" y que la consulta sobre el NA1M, en
la que quedó documentado por un hábil reportero que se
podía votar hasta cuatro veces, sería "imparcial, objetiva,
segura" y que no generaría desconfianza.

¡Qué equivocado estaba!
De ese encuentro salió algo bueno para el sector em

presarial. Una iniciativa para incluir entre los "delitos gra
ves" el robo al transporte de carga, en cualquiera de sus
modalidades.

De aprobarse la propuesta, hecha por Gonzalo Yáflez,
del PT, los asaltantes de los transportes de carga deberán
purgar prisión preventiva.
¦ El anuncio no fue sorpresivo. Ernesto Ruffo, primer go
bernador del PAN, presenta hoy su renuncia al CEN de ese
partido.

El bajacalifomlano ya no juega en el equipo de Anaya.
Tampoco apoya a Marko Cortés en la contienda por la

Jefatura nacional del PAN. Hace tiempo nos dijo que no le
va a levantar la mano a un "operador de moches".

El singular senador panista apoya a Manuel Gómez
Morin en la contienda interna para la presidencia del PAN.
El nieto del fundador de Acción Nacional ha calificado a
Ricardo Anaya de "muchacho estúpido".

El <fflUnCÍO nO
f, .p enrnrpciun

EmeStO
Rnffn nrjiripr
"U1 ' F1 111 ,C1

gobernador
«artlUO

ACCÍÓIl Nacional,
presenta ilOy SU
renuncia al CEN
Cíe ese partido,

Fecha: 26/10/2018

Página: 4

Area cm2: 400

1 / 2

Columnas Políticas

Francisco Garfias Arsenal

Francisco Garfias

Costo: 26,520

Página 12



Fecha: 26/10/2018

Página: 4

Area cm2: 400

2 / 2

Columnas Políticas

Francisco Garfias Arsenal

Francisco Garfias

Costo: 26,520

Página 13



Todo a la mala Una vez más la justicia causa una desilusión. La
Mesa Directiva del Senado fue notificada por el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, del fallo que le ordena tomar
< protesta a Noé Castañón, senador electo acusado de violencia fa

miliar. El legislador chiapaneco inició un juicio en el Tribunal ante la ne
gativa de Martí Batres, presidente del Senado, quien dijo que no le tomaría
protesta hasta que no concluyeran los asuntos judiciales en su contra o el
Poder Judicial se pronunciara. En vez de esperar la resolución judicial mo
vió sus influencias y tomará protesta el martes próximo. La bancada del
PRI lo exhortó a compartir la custodia de sus hijos, por las buenas. Justo lo
que no sabe hacer el futuro senador. Todo lo obtiene a la mala.

Pérdida de tiempo. Demasiado ruido en falso se ha hecho
alrededor del caso de Cipriano Charrez, diputado por Ixmi
quilpan, Hidalgo, quien huyó después de chocar en estado

Ide ebriedad y causar la muerte de un joven. En un intento por
defender lo indefendible, se instaló formalmente el Comité de Ética de la
LXIV Legislatura, y su presidente, el diputado Jaime Humberto Pérez
Bernabé, de Morena, aseguró que se revisará como tema prioritario este
caso, ya que aseveró, no serán un Comité de membrete, sino de traba
jo. En tanto, Óscar González Yáñez, coordinador del PT, lamentó que
Charrez haya huido del sitio del accidente en donde se encontraba atra
pado el joven que murió calcinado. No se desgasten. Haber abandonado
a su suerte a la víctima es simplemente incalificable.

Siempre atento. Un funcionario comprometido con
la sociedad y con agenda de tiempo completo es Josém Narro, secretario de Salud. Como siempre, ante las con
tingencias, es el primero en viajar hasta donde sea ne

cesario. Por los estragos del fenómeno meteorológico Wllla realizó un
recorrido en los municipios afectados de Acaponeta y Tecuala, Naya
rit. Debido a la emergencia se han aplicado más de 2 mil dosis contra la
poliomielitis, triple viral, hepatitis B en adultos, hepatitis B en población
infantil, tétanos y difteria: tuberculosis, rotavirus, difteria, tosferina, té
tanos, Virus del Papiloma Humano, entre otras enfermedades. Narro su 
pervisó las acciones de emergencia de los encargados de llevar salud a
las zonas devastadas. El funcionario ejemplar no tiene descanso.

T No veo, no oigo, no hablo. Es una vergüenza. Por cerca
/ de dos horas y media el convoy de personas armadas con
/ fusiles AK47 recorrió la colonia de San Mateo, en Naucal

Span, sin que ninguna corporación se aproximara a la zona,
para identificarlos. Luis Alberto Casarrubias, director de Seguridad Ciu
dadana en el municipio, explicó que el protocolo de actuación implicaba
que "se le dieran vista a las autoridades federales, pues en estricto sentido
no los apreciábamos realizando un delito del fuero común", apuntó. Ele
gante manera de decir "nos dio miedo". La Secretaría de Seguridad mexi
quense informó que inició un procedimiento administrativo en contra del
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personal del C5 adscrito a C4 de Naucalpan por una posible omisión. No
busquen explicaciones, realicen su labor y contengan a los criminales.

T El contreras. Mientras la Ciudad de México se prepara para re
cibir a la caravana de migrantes centroamericanos en su paso

i hacia EU, el Instituto Nacional de Migración informó que ha re
•cibido mil 743 solicitudes de refugio de migrantes hondurenos.

Las secretarías de Gobernación y de Relaciones Exteriores dieron a cono
cer que otros 196 migrantes hondureños desistieron de su solicitud de re
fugio a México y se les otorgó el retorno asistido. En tanto, a las personas
alojadas en el Recinto Ferial de Tapachula, Chiapas, se les ha dado aten
ción humanitaria a través de los Grupos Beta y los Oficiales de Protección a
la Infancia, del INM. Y mientras un gran sector les apoya, Jaime Rodríguez
El Bronco dice que los va a deportar. Qué otra cosa se podía esperar de él.
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Consulta fallida...
¿pro Texcoco?
Se dio una intensa campaña de sectores
interesados para argumentar ia
improcedencia (legal) de ia consulta.
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la falta de certeza jurídica, validez legal y rigor
metodológico, la lopezobredorlsta consulta
popular agregó pronto, escasas horas después
de iniciar su implementación, la absoluta falta

seriedad o, en opinión de no pocos, de con
fiabilidad... con lo que la misma acabó convertida en una
mala broma o, peor, en una suerte de chunga social.

La masiva difusión de decenas, cientos cuando no mi
les de mensajes, fotografías y videos —memes en su ma
yoría— vía redes sociales, evidenciando la nula existencia
de los más elementales criterios profesionales, igual en la
concepción del ejercicio que, más, en su implementación,
acabó por dar al traste con el primer esfuerzo institucional
del próximo gobierno por validar la participación social en
su toma de decisiones.

Y ello, no sólo por la intensa campaña que sectores in
teresados emprendieron días atrás para argumentar la im
procedencia (legal) de la consulta como tal y, más, de la
intención de suspender los trabajos de construcción del
Nuevo Aeropuerto Internacional de México en terrenos de
Texcoco para, en su lugar, auspiciar la construcción de dos
pistas más en el aeropuerto militar de Santa Lucía, comple
mentadas con obras para reforzar la operación de la actual
terminal sino, esencialmente, porque a la vista la actuación
de activistas, evidentemente, contrarios al tabasqueño y los
suyos, que exhibían dos, tres y hasta cuatro boletas de vo
tación debidamente registradas o, en contraste, la intensa
Actividad de movilización, llamados a votar que realiza
ban afines a Morena obviamente impreparados, el levan
tamiento de la cuestionada muestra fue, por decir lo menos,
puesta en entredicho.

Si agregamos a ello la coin
cidente comparecencia en
Satl LáZar0 del tÍtUlaf de C°
municaciones y Transportes.
el cuestionado Gerardo Ruiz
Esparza que no desaprovechó la oportunidad para
explicar en tribuna la impro
cedencia de la propuesta de
llevar el nuevo aeropuerto a
Santa Lucía o, incluso, el cú
mulo de explicaciones que vía
medios de comunicación rea
lizaron toda suerte de espe

cialistas y connotadas figuras públicas sobre las "bondades"
de la ubicación Texcoco, contra la (inexplicada) alterna
tiva, claramente, favorecida por el presidente electo y
afines, la consulta simple y sencillamente acabó haciendo

agua.
Tal fue el asunto que, a la vista la (inexplicable) deci

sjón del propio Andrés Manuel López Obrador de "votar
sin votar"; esto es, de no cruzar alternativa alguna de las que
se ofrecían, acabó alentado la hipótesis de que, si bien la
consulta fue planteada como un ejercicio orientado a alen
tar la participación social y favorecer una alternativa en
concreto, esta edición acabará apoyando que el nuevo ae
ropuerto, finalmente, se construya...¡donde ya se hace, en
Texcoco!

ASTERISCOS

* Falsas y mal intencionadas, las versiones según las cuales
tras el ataque a su domicilio del pasado domingo, el arzobis
po emérito de México, el cardenal Norberto Rivera habría
salido el país. Contrario a ello, el prelado no sólo declaró ya
sobre los hechos, sino que, por razones más que obvias, se
mantiene cerca de la familia del uniformado que fue privado
de la vida.

* A fin de garantizar contrapesos necesarios entre el
Legislativo y el Ejecutivo capitalinos, el panista diputado
Federico Doring Casar propuso modificar la mecánica de
elección de titulares de los órganos de control de la Ciudad
de México y las alcaldías, para que estos sean propuestos
por la sociedad civil y la oposición y no por el partido en el
gobierno. Bien.

* Si bien la anunciada participación, vía video, del papa
Francisco en las mesas de diálogo pro paz convocadas por
el próximo régimen, lo cierto es que la interlocución del di
rector de la Fundación Scholas. Héctor Sulaimán, entre El
Vaticano y aquel, mantiene viva la participación de ésta en
el programa Construyendo el Futuro o, mejor, en apoyo de
los llamados nlnis.

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza
política.

En su voto
Af>\o rnn, lfo

m v.un3uu«
Andrés Manuel
* ^ rtL jLÓpeZ Obrador
110 Se inclinó

por ninguna
de las dos
opciones.
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Consultas que ni de chiste
n lo que termina la consulta que de
' cidirá uno de los proyectos de in

— fraestructura más Importantes de
Jas últimas décadas, mejor revisar
:  los temas que, desde hoy, espere

mos que el Presidente electo tenga clarísimo
que ni de chiste se pueden someter a consulta,
en lo que serán, podemos ir previendo, recu
rrentes ejercicios de democracia participativa.
Sí, recurrentes. Más allá de sus declaraciones,
en el pasado hemos visto a AMLO escudarse
en la opinión ciudadana para sustentar ideas
que merecerían otro argumento. ¿Ya olvidó
cuando en 2001 consultó sobre... ¡el horario de
verano!? En aquel entonces, sus cifras dijeron
que un 75% de los participantes en su ejerci
cio —en aquella ocasión, telefónico— estaban
en contra de la medida. No sirvió de mucho,
porque diecisiete años después, aquí estamos,
listos para retrasar una hora al reloj el próximo
domingo. Porque la realidad con sus necesida
des, en éste y en cualquier otro país, siempre
termina por imponerse. Pero por lo pronto, más
vale ir poniendo en el papel qué temas serían
impensables (además de inconstitucionales)
para someter a consulta, sobre todo por tratarse
de temas y derechos que competen a minorías
(o grupos vulnerables) y por lo tanto no pueden
someterse a la deliberación de las mayorías:

Derecho a decidir. Jamás, nunca. El dere
cho a que una mujer decida sobre su cuerpo,

no debe aprobarse sólo si una mayoría está
de acuerdo. Es lo que no han entendido los
opositores: con la despenalización del abor
to, no se les quita su derecho a disentir, por
el contrario, con la permanencia de leyes que
castiguen a las mujeres que interrumpan su
embarazo, sí se están restringiendo los dere
chos de éstas. Veamos el espejo de Argentina:
los grupos conservadores estarán contentos
con la resolución en el Legislativo, pero el no
a la iniciativa proaborto no significa una re
ducción en el número de muertes de mujeres,
por el contrario, se condenaron a que estas
defunciones sigan ocurriendo.
Matrimonio y adopción de parejas del

mismo sexo. Mismo caso, ¿por qué una

mayoría dirá quién y cómo el resto puede
formar una familia? ¿Quién decide las es
tructuras y los lazos con las que aquellas se
forman? ¿Quién sentencia los qué y los cómo
de una pareja que aprende a convivir en co
tidiano? ¿Quién o quiénes saben lo que es
mejor para un menor que además de cariño,
también sueña con un futuro? ¿Quién sino
los directamente involucrados? ¿O estas le
yes tienen el alcance de forzar a quien no las
aprueba de volverse sujeto de ellas?

Muerte digna y eutanasia Un tema polémi
co, tal vez el más de estos tres ejemplos, pero
en su argumentación se llega al mismo punto:
nadie, sino el afectado es quien puede respon

der las razones de su decisión. El Estado, que
tiene la obligación de abrazar a todos sus ciu
dadanos, debe ofrecer estas garantías.

La batalla por los derechos civiles es larga y
extensa. Hoy debatimos sobre los temas ante
riores, pero en el pasado se llegó a pensar que
las mujeres no teníamos derecho al voto, que
la comunidad afrodescendiente no podía estu
diar en las mismas escuelas de quienes tenían
la piel más clara. En Arabia Saudí, por ejemplo,
apenas este afio se les permitió a las mujeres
conducir un automóvil; en el mundo árabe, las
mujeres aún buscan su derecho a estudiar, a
no casarse por la fuerza o a vestir como lo de
sean. Y no son las únicas causas. Actualmente,
las comunidades indígenas en nuestro país, y
varias partes del mundo, buscan su inclusión
real al mundo moderno que, con el paso de los
años, parece haberlas exiliado.

Someter a consulta cualquier derecho que
atente contraías garantías individuales de mi
norías, es un acto inmoral. Lo anotamos aquí,
porque durante la campaña, AMLO respondió
siempre que sometería a consulta el aborto, el
matrimonio entre personas del mismo sexo.
Su salida por la tangente. Y aunque dentro de
su equipo hay personajes tan valientes como
Olga Sánchez Cordero o Tatiana Clouthier,
vale la pena recordarle que no permitiremos
que la falta de compromiso se resuelva en una
consulta. Los derechos no. Que vayan anotan
do en su Constitución Moral.
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Dejan solo al "diputado incómodo"
Cuentan que en la bancada de Morena en San Lázaro se han
pronunciado porque, por el bien de todos ellos, su compañero de
Hidalgo, Cipriano Charrez, pida Ucencia y aclare su caso, al
haberse convertido en un "tema incómodo para el grupo". Pero
resulta que el aludido no quiere irse. Tal vez por eso, su coordi
nador, Mario Delgado, al acudir a la instalación del Comité de
Ética, advirtió: "en la cuarta transformación tenemos la exigen
cia de tener un comportamiento ético que dignifique la labor de
legislativo".

Nestoray los Derechos Humanos
El Senado aprobó ayer un acuerdo por el que la morenista
Nestora Salgado fue designada nada más y nada menos que
representante de la Cámara ante el Consejo de Premiación del
Premio Nacional de Derechos Humanos 2018. No faltará quien
cuestione el nombramiento, por los antecedentes de la legisla
dora como comandante comunitaria en Guerrero.

Diputados se dan primer puente
Todavía ni siquiera comienzan a revisar y trabajar las cientos
de iniciativas que ya hay en diversas comisiones instaladas, y
los nuevos diputados ya se autorizaron su primer "puente" con
motivo del Día de Muertos. El próximo jueves 1 y viernes 2 de
noviembre no tendrán labores en San Lázaro, por lo que desde el
miércoles 31 se irán de descanso y hasta el martes 6 de noviembre
vuelven a sus labores. Total, la "cuarta transformación" va lenta.

Scouting a Los Pinos
Aun sin que el actual inquilino de Los Pinos, el presidente Enri
que Peña, desaloje la residencia oficial, el equipo del presidente
electo, Andrés Manuel López Obrador, ya ingresó al inmueble.
Alejandra Frausto, próxima secretaria de Cultura, confirmó
que fue a hacer scouting. "Hicimos un recorrido de un par de ho
ras, caminando, viendo qué lugares de interés pueden conocerse

para la ciudadanía a partir de que se abra ese espacio. Se va a ir
abriendo paulatinamente". ¿Se habrán metido hasta la cocina?

Negrete, por Santa Lucía
Antes de la llegada de Claudia Sheinbaum a la alcaldía de Co
yoacán, donde realizó una gira de agradecimiento, los reporte
ros abordaron al alcalde, Manuel Negrete, y le preguntaron
si participaría en la consulta del aeropuerto, a lo que, enfático,
respondió que no. Sin embargo, llegando al segundo punto de
la gira, la Alameda del Sur, Sheinbaum se acercó a la casilla y
emitió su voto. Al parecer a Negrete se le antojó participar, en
tregó su credencial de elector, recibió su boleta y, a la vista de
todos, votó por el proyecto de Santa Lucía.

La queja de Moctezuma
En el primer día de la consulta sobre el NAIM y antes de que
emitiera su voto, Esteban Moctezuma se mostró molesto en
cuanto le preguntaron si este tipo de ejercicios también servi
rían para decidir el futuro de la reforma educativa. El próximo
secretario de Educación aseveró que lleva varias semanas reco
rriendo el país para preguntarle al mágisterio sobre la reforma
educativa, por lo que, reprochó a los medios de comunicación
por no difundir información sobre los beneficios que están lo
grando para el sector educativo del país.

Ruffo, ¿renuncia o lo renuncian?
Resulta que el diputado federal Ernesto Ruffo presentará
hoy su renuncia como integrante del CEN del PAN. El argu
mento nos dicen es su molestia porque se rechazó el uso de la
huella digital en el proceso interno y además, asegura, no hay
uná intención real de combatir el tema de los moches. Sin em
bargo, al interior del blanquiazul nos comentan que en realidad
la renuncia obedece a una queja presentada en las instancias
partidistas porque el bajacaliforniano anda haciendo campaña
a favor de uno de los candidatos sin renunciar a la máxima cú
pula partidista, o sea que es juez y parte.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Suposiciones sobre Santa Luc ía
Raymundo
Erna Palacio

Navblue es una empresa
de servicios propiedad
de Airbus, el conglo

merado aeronáutico y espacial
europeo con sede en Francia,
dedicada a soluciones para ope
raciones de vuelo y administra
ción de tráfico aéreo. Hace unos

meses, ÍVÍiguel Alemán Magnani,
presidente ejecutivo de Interjet,
la contrató para que estudiara
cómo podrían expandirse los
vuelos en e.1 Aeropuerto Interna
cional Benito Juárez de la Ciudad
de México. Alemán Magnani en
tregó el documento a la autori
dad de Servicios a la Navegación
en el Espacio Aéreo Mexicano, el
Seneam. que lo rechazó porque
no contemplaba el tiempo de
carreteo en las pistas, por lo que
todos sus cálculos que mostra
ban el incremento del número
de vuelos, tenían un error al no
estimar los minutos invertidos de

entrada y salida de los aviones de
las pistas.
Navblue fue contratada a

principios de septiembre por los

asesores del presidente electo,
Andrés Manuel López Obrador;
Javier Jiménez Espriú, próximo
secretario de Comunicaciones y
Transportes, y José María Rio
bóo, el constructor que, después
de fracasar en la licitación para
construir las pistas en el nuevo en
Texcoco, se convirtió en el prin
cipal promotor de la Base Militar
Aérea de Santa Lucía, como ter
minar alterna al Benito Juárez.
El estudio fue entregado el 15
de octubre, y Jiménez Espriú lo
presentó 10 días después, en la
víspera del inicio de la consulta
ciudadana para determinar si
quieren o no que siga la obra en
Texcoco.

El documento, "Diseño Aeroes
pacial de Factibilidad Técnica
para Operaciones Simultáneas
entre el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México y la Base
Militar de Santa Lucía", no es un
estudio sino un concepto de ope
ración que responde al problema
que le planteó el equipo de López
Obrador sobre la simultaneidad
de operaciones. Al darlo a cono
cer, Jiménez Espriú dijo que "los
especialistas" de Navblue "con
cluyeron que con ambas sedes se
puede alcanzar una capacidad de
130 a 140 operaciones aeronáu
ticas por hora. Este es un estudio
que confirma que se pueden usar
los dos aeropuertos. No vamos a
cometer la barbaridad de hacer

una propuesta en donde no haya
una absoluta seriedad".
Jiménez Espriú dijo medias

verdades. Navblue se deslindó
en prácticamente cada una de las
57 páginas del estudio porque
su "evaluación se enfoca en la
factibilidad técnica de operación

simultanea solo desde el punto
de vista del diseño del aeroespa
cio... No provee una conclusión
definitiva sobre la viabilidad de
convertir la base Militar de Santa
Lucía en un aeropuerto mixto,
civilmilitar, y operar junto con
el aeropuerto internacional de la
Ciudad de México de manera si
multánea para incrementar el trá
fico global. Por lo tanto, Navblue
enfatiza que esta evaluación debe

ser complementada con muchos
otros aspectos, como la evalua
ción económica, la conectividad,
la experiencia del pasajero, la
infraestructura, los sistemas de
administración de tráfico aéreo,
el personal y cualquier decisión
en relación a ese proyecto que no
dependa sólo del estudio".
Es decir, lo que hizo Navblue

fue un diseño donde determina

a qué alt ura tendrían que volar
los aviones para no colapsar en el
aire, y qué tipo de aproximación
tendría que hacerse a qué pista,
en función de su origen. El docu
mento está incompleto. Como lo
señala la empresa, no incorporó
en el análisis de factibilidad aé

rea las operaciones militares de
Santa Lucía, ni tampoco incluyó
lo que omitió en el estudio que
realizó para Interjet, el tiempo
que se invierte en el carreteo de
los aviones. Se puede argumentar
que la incorporación de estas dos
variables tendría un impacto a la
baja en el número de operaciones
diarias que mencionan.
Una parte fundamental del

documento es que trabaja con
suposiciones. No lo oculta Nav
blue, sino que lo hace específico
en los capítulos relacionados con
el Proyecto y el diseño conceptual
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ert las fases 1,2 y 3. La suposición
del Proyecto ha generado enorme
suspicacia, porque revela la em
presa que los estudios de ope
ración simultánea se realizaron
sobre la base de la documenta
ción que les aportó Riobóo, cuyo
grupo ha mostrado enorme inex
periencia en el tema de aeropuer
tos. El mejor ejemplo es que en el
Plan Maestro diseñó un estacio

namiento subterráneo debajo
de la terminal, cuando en todo
el mundo se prohiben estaciona

mientos subterráneos por razo
nes de seguridad. Hacerlo debajo
de la terminal sólo enfatiza su
desconocimiento.
Se desconoce la calidad de los

datos de Riobóo, quien no ha re
velado el grupo de expertos, chi

lenos dijo en un principio, que le
hicieron los cálculos sobre Santa

Lucía. Navblue no se compro
mete con una solución definitiva.

El capítulo sobre el diseño tam
bién lo elabora sobre la base de
suposiciones, y señala que "es im
portante subrayar que es un pie
estudio y que las conclusiones
derivan de numerosas suposicio
nes y sujetas a severas incerti
dumbres de datos y reglamentos
locales". La implementación de
Santa Lucía, señala, necesita de
trabajos adicionales.
Lo mismo cuando se refieren a

la estrategia del Proyecto: "La im
plementación de las operaciones
aéreas en un nuevo aeropuerto
internacional en un área relati
vamente confinada (la Ciudad

de México rodeada por terrenos
altos), requiere de un profundo
estudio y cambios importantes en
muchos niveles (como infraes
tructura, operaciones, seguridad
y finanzas). Tal proyecto se com
pleta usualmente en el curso de
varios años".

En castellano, lo que informó
Jiménez Espriú es mentira. No
es un estudio concluyente, sino
conceptual que requiere estudios
complementarios. Santa Lucía
tampoco estaría terminado antes
que Texcoco. El documento de
Navblue, como ha hecho el futuro
secretario con los reportes de
otros organismos internaciona
les, o los manipuló o no los enten
dió. Lo que es un hecho, es que no
dicen lo que él afirma que dicen.

"Parte fundamental
del documento es

que trabaja con
suposiciones. No lo
oculta Navblue"

"Lo que informó
Javier Jiménez
Espriú es mentira.
No es un estudio
concluyente"
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LA FERIA

El presidente marea

Salvador
Camarería

La semana del 16 al 22 de
octubre la principal noti
cia en Twitter, según son

deos en esa red hechos por Roy
Campos, de Consulta Mitofsky,
fue la caravana de migrantes
centroamericanos. La semana
previa, según la misma fuente,
ese lugar lo ocupó la noticia
referente al asesino de muje
res de Ecatepec, y la anterior la
nota más mencionada fue so
bre el nuevo tratado comercial
entre Canadá, Estados Unidos
y México.
En segundo lugar en esas

tres semanas de octubre las
notas tenían que ver con asun
tos relacionados a Andrés
Manuel López Obrador. En la
primera semana del mes en
segundo término se habló de
la boda de César Yáñez, y en
las otras dos semanas el tema
de la consulta sobre el nuevo
aeropuerto se ha mantenido
como la segunda temática con
más menciones.
Estos números dan una idea

de la capacidad de quien aún
no es presidente de la Repú
blica para posicionar asuntos
en la agenda pública. Sólo le
han ganado temáticas o bien
de gran impacto internacional,

o bien de suyo batidoras de ni
veles de rating o audiencia ya
no digamos por el tratamiento
sensacionalista que se le dio en
casi todos los medios, como
es el tema del asesino serial
de mujeres. Y no faltará quien

diga que, independientemente
del sondeo de Roy Campos, la
percepción es que los temas de
AMLO primaron.
Que López Obrador domina

el spin mediático no es una no
vedad para los que recuerdan
su periodo como gobernante
de Ciudad de México. Cada
redacción capitalina tiene sus
anécdotas sobre cómo había
que combatir la capacidad de
alienación del entonces jefe de
Gobierno sobre la fuente que
lo cubría.
Como Presidente electo ha

vuelto a imponerse desde el
primer minuto de su victoria,
pero nadie debería subestimar
lo que pesa la banda presiden
cial sobre los mexicanos y los
medios, y por tanto lo que el
primero de diciembre signifi
cará. La cobertura y su im
pacto aumentarán aún más.
Parte de ello es natural, pasa

con cualquier mandatario.
Sin embargo, la naturaleza
confrontativa y avasallante
de López Obrador, que no
cambió mayormente durante
la transición, hace previsible
aventurar que la centralidad
de los temas que a AMLO le in
teresen y por tanto la margi
nalidad de los que no puede
convertirse en una dura marea
que imponga la fuerza de su
corriente.
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Si hoy, insisto, que no es
aún cabeza del Estado mexi
cano, borra temas importantes
como las fosas clandestinas
con muertos por decenas que
aparecen en Jalisco, ya sea
en Tonalá o en Lagos de Mo
reno, ¿qué será dentro de unas
semanas?

La marea de López Obrador,
es cierto, arrastra porque hay
quien piensa que se le puede
ganar en la confrontación di
recta, sin estrategia, en el día
a día, a bote pronto. Pero son
poCos los que así le ganan a la
marea, hay que salirse de ella
lateralmente, no a tontas y
locas.

Lo decía mejor en junio pa
sado Alberto Barrera Tyszka
en un artículo que merece ser
releído tras la elección. En esa
pieza, titulada "México y el
fantasma de Hugo Chávez",
(https://www.nytimes.com/
es/ 2018/06/29/opinion
barrera tyszkaamlohugo

chavez mexicovenezuela/)
minimizaba las posibilidades
de que nuestro país termine
como Venezuela. Sin embargo,
advertía:
"Más poderosa que AMLO

como presidente es la socie
dad mexicana. Si algo puede
aprender de Venezuela es a no
repetir sus errores, a no engan
charse mediáticamente en un
juego narcisista con el nuevo
presidente, a no poner a girar
al país a su alrededor. Tanto
lá oposición política como
la sociedad civil deben, por
el contrario, apoyar y seguir
construyendo espacios y re
laciones de poder ciudadano,
reforzar ese otro país diverso,
productivo e independiente,
cuya utopía es un gobierno efi
caz y decente".
No todo México, ni lo bueno

ni lo malo, debería ser en
torno a "AMLO sí" o "AMLO
no". Merecemos no ser arras
trados por la marea.

"La marea de López Obrador, es cierto,
arrastra porque hay quien piensa que se le
puede ganaren ¡a confrontación directa"

"En segundo lugar en esas tres semanas de
octubre las notas tenían que ver con asuntos
relacionados a López Obrador"
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¿Justicia y reelección?
Justo dentro de dos semanas ocurri

rá la elección del nuevo presiden
te del Tribunal Superior de Justicia

de la Ciudad de México para el periodo
20192021. La premura obedece a la po
sibilidad (cada vez más remota) de que
Alvaro Augusto Pérez Juárez, actual ti
tular del organismo, pueda reelegirse
en el cargo... y al movimiento que bus
ca evitarlo.

Un acuerdo del Consejo de la Judicatu
ra local permitiría la postulación de Pérez
en el proceso de renovación, pero apenas el
pasado miércoles 24 al mediodía, un grupo
de diputados constituyentes de la CDMX,
encabezados por Javier Quijaiio, Alejandro
Encinas y Lilia Rossbach se apostaron en
los accesos principales de la Ciudad Judicial
de la Ciudad de México para inconformar
se por lo que consideran la violación que un
grupo de jueces desean hacer a la Constitu 
ción, a modo de darle la vuelta a la ley.

"La Constitución de la Ciudad de Méxi

co es puntual", sostuvo Encinas Rodríguez
en la víspera, "no podemos tolerar que los
responsables de cuidar la ley sean quien la
violen".

Y es que para esquivar la prohibición
constitucional, los magistrados interpre
taron que para ellos el Estatuto de Gobier
no es la norma vigente, pues la nueva Car
ta Magna local entrará en vigor hasta junio
del próximo año. Pérez Juárez participaría
por la próxima presidencia basándose en el
artículo 33 de la aún vigente Ley Orgánica
del Tribunal Superior de Justicia del Distri
to Federal, la cual permite que su siguien
te periodo al frente del organismo sea hasta
por tres años.

El pasado miércoles 17, en un pleno ce
rrado se votó la posibilidad de que Pérez
Juárez se inscriba como candidato, en la
que el resultado fue de 46 votos a favor de
que participe y 33 en contra. Dicho Acuer
do contraviene al artículo 35 inciso B nu 
meral 9 de la nueva Constitución de la CD

MX y vulneraría el principio de seguridad
jurídica, de acuerdo con un grupo de ma
gistrados que se opone a la reelección de
Pérez. Dado que la nueva Ley Orgánica del
TSJ todavía no está en vigor, la normativa
vigente —artículo 33— lo permitiría.

A través de sus redes sociales, Encinas
censuró la probable nominación del magis 
trado Pérez." Es una vergüenza que el prin
cipal responsable de cuidar la ley sea quien
la viole", recriminó.

Dentro del TSJCDMX asumieron tal

declaración como el arranque de una cam
paña para impulsar a Manuel Díaz Infante
de la Mora rumbo a la presidencia del Til 
bunal capitalino, la cual estaría encabe
zada por el abogado y también constitu 
yente Javier Quijano Baz. Esa estrategia de
promoción y cabildeo habría iniciado con
la presentación de Testimonio, libro escri
to recientemente por Díaz Infante, y ten
dría como principales impulsores a Quija
no y Hegewisch, quienes fueron socios en
un bufete jurídico.

Apertrechados en torno a la reelección
de Pérez, un grupo de jueces y magistrados
sostienen que la postura del diputado con
licencia y futuro subsecretario de Derechos
Humanos, Población y Migración es fac 
ciosa, porque apuntala a Rafael Guerra Ál
varez y Carlos Vargas Martínez, dos de los
aspirantes más fuertes en la disputa por el
TSJCDMX.

Guerra Álvarez es el juez acusado de
omisión por los padres de los jóvenes
muertos hace unos años en la discoteca

News Divine, mientras que Vargas Martí
nez fue inhabilitado  hace algunos años—
por el Consejo de la Judicatura Federal por
malos manejos en el órgano administrad
vo federal.

Quijano Baz habría remitido una carta al
magistrado Pérez Juárez para conminarlo a
deponer su intención de reelegirse. Y en su
asonada tendría el apoyo de los diputados

morenistas Virgilio Dante Caballero Pedro
za y José de Jesús Martín del Campo Cas
tañeda, quienes presentaron un punto de
acuerdo que respaldó el pleno del Congre
so capitalino.

Las críticas a los rivales del magistrado
Pérez coinciden con la decisión de emplazar
a la elección para el próximo 9 de noviem
bre. Fast track, la convocatoria reuniría al
pleno de magistrados para la sesión electiva.
Conforme el artículo 35 de la Ley Orgánica
del Tribunal, esaplenaria, mediante escru
tinio secreto, procederá ala votación.

La prisa cunde en el Poder Judicial de la
CDMX. Allí está, por ejemplo, la licitación
para el arrendamiento financiero de los
equipos de cómputo para el TSJ y el Conse
jo de la Judicatura de la CDMX. La licitación
016/2018 determinó primero seleccionar
al prestador de servicios y posteriormente
definir el plan de trabajo para el suministro
y los requerimientos mínimos.

La anterior actualización de equipo de
cómputo en los tribunales capitalinos ocu
rrió hace cuatro años, en el marco de la re 
forma al sistema penal acusatorio. Eran
3,000 PC con similares características a las
que están por licitarse.
EFECTOS SECUNDARIOS

POSTURA. Ante la iniciativa de reforma a

la Ley Orgánica de la Administración Pú
blica Federal, promovidapor Morena, el
Consejo Mexicano de la Energía exige el
fortalecimiento de los órganos regulado
res del sector. "La autonomía técnica y de
gestión presupuestaria de la Comisión Na
cional de Hidrocarburos y de la Comi
sión Reguladora de Energía contribuyen a
dar certeza en el sector y a fomentar ma
yor competitividad y rentabilidad", afirmó
Juan Acra, titular del Comener. "Bienveni
do el debate en torno a la labor y responsa
bilidad de los entes reguladores, ya que es
to debe conducir a identificar las áreas de

oportunidad que eviten riesgos como una
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sobrerregulación".
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Y la mota va
No puedo sino celebrar el anuncio del

futuro canciller, Marcelo Ebrard, diciendo
que en materia de mariguana el ejem

plo a seguir "en el corto plazo" es Canadá.
La legalización total de la mariguana

en Canadá parece imponerse ya como el
verdadero tsunami que cambiará mundial
mente, o al menos en América del Norte, el
destino medicinal y recreativo de la yerba
más calumniada de la historia.
El salto canadiense de la legalización al

mercado ha sido vertiginoso, con hechos
que parecen anunciar el nacimiento de una
industria poderosa.
El 17 de octubre fue legalizada la mariguana

en Canadá y el 20 de octubre había ya tres
firmas vinculadas a la cannabis listadas
en la bolsa de valores de Nueva York y
varias docenas en la bolsa canadiense.

Según el reporte de The Economist (20
octubre 2018), de donde viene la información
de este artículo, el negocio no es todavía
lucrativo pero su horizonte es enorme.
Según el website Marijuana Business Daily,

si se legalizara completamente la yerba en
Estados Unidos, su demanda potencial sería de
55 mil millones de dólares, es decir, la mitad

del valor total del mercado de la cerveza.

Difícil imaginar al espíritu capitalista
estadunidense rehusando incorporar a la
economía formal un negocio de ese ta
maño, y dejarlo como está hoy, en manos
de criminales, o en manos de productores
legalizados en varios estados, pero que
compiten con las manos amarradas, pues
todo su negocio tiene que ser en efectivo.
No, no pueden introducir sus excedentes

ai sistema bancario, mucho menos al de
valores, porque, aunque en cada estado
el negocio es legal, la ley federal juzga
esas operaciones como lavado de dinero.
Difícil pensar también que la sana codicia

nacionalista dejará ese negocio en manos
de los canadienses que se adueñarán de
ese mercado, recuerda The Economist,
como se adueñaron del mercado del alcohol
en el siglo pasado durante la prohibición.
El viejo, prestigiado y potente mercado

de mariguana mexicano anda muy atrás
de estas ganancia posibles, habiendo sido
alguna vez el líder indiscutible del mercado.
Aunque no fuera sino por pundonor na

cionalista, tendríamos que legalizar la yerba
como sugiere Ebrard: "en el corto plazo". M
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:Que para medir cómo e5 que este
país llegó a los niveles de inseguridad
y violencia hoy imperantes basta ver la
reacción de dos entidades fundamenta
les en el tema a la revelación de Carlos

Puig y Galia García Palafox, publicada
ayer en todas las plataformas de MILE
NIO, sobre un cártel del tabaco liderado
u operado a escala de mando por un ex
agente federal.

Primero Miguel Osorio Chong, ex
secretario de Gobernación que como
tal fue cabeza de la estrategia de se
guridad del gobierno de Enrique Peña
Mieto, declaró que no tiene idea de
qué se trata el asunto, y también ayer
por la mañana, la PGR dio a conocer
en un primer momento que el agente
señalado no trabajaba ahí desde 2010,
cuando en realidad fue removido hasta

2013 y dos de sus hermanos siguen
activos.

Así es como uno se va explicando mu
chas cosas.

:Que el secretario de Comunicacio
nes y Transportes, Gerardo Ruiz Espar
za, capoteó ayer por más de seis horas
en el Palacio de San Lázaro los señala
mientos de la mayoría parlamentaria de
Morena y, ai finalizar su comparecencia
y encaminarse a la salida, minimizó
incluso la artillería lopezobradorista:
"Esto no es nada; yo estaba esperando
cuestionamientos más fuertes".

El funcionario reitero que es imposible
que operen dos aeropuertos de manera
simultánea y dijo que las aerolíneas ten
drían costos muy altos si operan así.

:Que la próxima secretaria de Cul
tura, Alejandra Frausto, hizo el primer
recorrido en Los Pinos para poder cum
plir el "sueño" de AMLO de convertir
este espacio en un centro cultural y dijo
que ya identificó cuáles son los espacios
más atractivos para abrir al público.

Eso sí, de quién y cómo realiza y financia
el proyecto, aún no se tiene nada oficial.

:Que con una sesión de cine y
teatro, bajo el iema "Eres lo que lees", el
grupo Penguin Random House cambió el
método de presentación de novedades
editoriales para el comienzo de 2019,
entre las que destaca el nuevo libro de
nuestra colega, compañera y amiga
Bárbara Anderson, titulado Los dos
hemisferios de Lucca (Aguilar), en el que
narra el día a día de tener un hijo con
discapacidad.

Entre los volúmenes por venir presen
tados por Ricardo Cayuela, director
editorial del grupo, figuran Becoming,
autobiografía de Michelle Obama; Yo
seré la última, memorias de la recién
designada premio Nobel iraquí Nadia
Murad, y una compilación de cuadernos
de José Saramago, entre otros.
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DONDE EL AEROPUERTO
YA ES LO DE MENOS

Ayer empezó el alumbramiento de
una grotesca, prolongada y fraudu
lenta "consulta popular" sobre cuyo
desconfiable resultado Andrés Manuel
López Obrador decidirá si continúa en
Texcoco la obra del nuevo aeropuerto
internacional que tanto abomina, o si
se parchan los de Santa Lucía, Toluca y
Benito Juárez, como apetece su contra
tista de confianza, José María Riobóo.

Insuficiente por su minúsculo alcance
y descaradamente tendencioso, el
ejercicio no tiene precedente ni siquiera
en los más oprobiosos, demagógicos

y antidemocráticos momentos del PRI,
el pan, el prd, o cualquiera de los
partidos chiquilines que han accedido
a cargos de gobierno.
Evidenciadas las porquerías come

tidas en el primero de cuatro días de
repugnante pantomima, entre muchas
otras el activismo a grito pelado y ante
las urnas en favor de Santa Lucía, o la
facilidad con que los interesados pudieron
cruzar cuantas boletas quisieran, López
Obrador está moralmente obligado
a descalificar y deslindarse de esta
"Consulta" embustera y asegurarse
de que nada semejante se cometa
mientras encabece una verdadera
cuarta transformación.
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La percepción es que
va por Santa Lucía
La realidad ha perdido la mayoría de las
batallas ante la percepción Florestán

Este fin de semana se decidirá ei destino dei
Nuevo Aeropuerto Internacional de México
(NAIM) y con él, parte, una parte, del destino

del gobierno de Andrés Manuel López Obrador
y del país.
La percepción generalizada entre los que están

por el eje Santa LucíaBenito JuárezToluca es
igual a la que tienen los que están a favor de la
terminal en Texcoco: que el Presidente electo
está por la primera opción y contra la segunda.
Al menos, eso es lo que han hecho sentir sus

más decididos promotores, Javier Jiménez Espriú
y José María Riobóo.
Una y otra vez, uno y otro, han insistido en

las bondades del eje Santa Lucía y las fallas de
Texcoco; una y otra vez, uno y otro, han sostenido
que lo único viable es su propuesta y no la obra
que está en marcha; una y otra vez, uno y otro,
han reiterado que su proyecto, porque no pasa
de un proyecto, es mejor que el derroche del
NAIM. De acuerdo con uno y otro, no quedaría
duda alguna de que el proyecto del Presidente
electo es Santa Lucía, como él mismo lo ha dejado
sentir en algunas de sus declaraciones recientes,
cuando había guardado distancia en la polémica.
Ahora ya ha hablado de actos de corrupción

del pasado, de miles de millones de pesos, de
intereses creados, de la mafia del poder, y de
que su eventual cancelación no llevaría a una
crisis ni a una devaluación, que quienes lo dicen
tratan de meter miedo y que será respetuoso de
la devoción ciudadana, lo que es un mensaje a sus
bases, a sus millones de seguidores de que está

por Santa Lucia, y en ese sentido lo seguirán en
la consulta popular.
Me podrán decir que estoy hablando de per

cepciones, y sí, estoy hablando de percepciones
que en política, y en la vida, superan a la realidad,
por lo que entonces termino como inicié, pero con
ese matiz: la percepción que tienen los que están
a favor del proyecto del gobierno de transición,
es que López Obrador está por el mencionado
eje Santa LucíaBenito Juárez y Toluca, y contra
ei NAIM; la percepción que tienen los que están
a favor de Texcoco, es que López Obrador está a
favor de ese eje Santa LucíaBenito JuárezToluca
y contra del NAIM.
Y en ese sentido votarán los suyos, que son

mayoría, en la consulta popular, porque perciben
lo que quiere su líder: Santa Lucía y no por lo que
perciben que no quiere, el NAIM.
Y ahí se puede adelantar ya un resultado.
Ahora veremos que hace el Presidente electo

con ese fallo popular.

RETALES
1. DATOS. El estudio presentado por Javier Jiménez
Espriú un día antes de la consulta está hecho con
base en la información que les proporcionó Grupo
Riobóo S.A., como consigna el mismo documento,
lo que el presidente electo negó pero ahí está
apuntado, lo que creo que no le enseñaron;
2. NADA, intrascendente el debate entre Marko
Cortés y Manuel Gómez Morín. En su transmisión
de redes lo vieron menos de 2 mil personas; y
3. CARDENAL. Las investigaciones sobre el asalto
armado a la casa del cardenal Norberto Rivera

descartan el asalto y dejan la opción de ejecución
o secuestro. Hay que conocer el móvil. M

Nos vemos el martes, pero en privado
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Operación Tállate el pulgar con piedra pómez
A ver si entendí bien: una cantidad

no determinada de personas hizo
todo lo posible para votar varias

veces en la llamada #ConsultaNAlM, des
tinada a que la gente tomara una decisión
sobre el destino del nuevo aigriopuerto
o Texcoco, junto a la Feria del caballo,
o Santa Lucía, junto a las pirámides de
Teotihuacan. Para ello estas insólitas y
valientes criaturas, quizá por un deseo de
darle un poquito más de emoción a sus
vidas o en la preparación propedéutica en
un curso para mapaches por correspon
dencia, se tallaron con piedra pómez el
dedo gordo hasta borrar la tinta y seguir
votando frenéticamente.

Y los imagino haciéndolo con la misma
fruición con la que Norman Bates limpia
ba el baño después de hacer de las suyas.
Y todo con la lógica del huachicolero:
para demostrar que te puedes saltar las
trancas hay que saltárselas.
En lo particular iba a votar a mediodía (no

obstante que los alarmistas decían que se
había caído la página de México Decide, no
sin antes advertirte que si votabas contra
Texcoco nos íbamos a ir al averno, Satán 
mala onda que digan que el interés nace de
que los de Atracomucho compraron muchas
tierras texcocanas para un bisnes inmobi
liario de rechupete, eso es imposible sin
hacerla mucho de jamón podías entrar al

Twitter y encontrar fácilmente tu casilla),
pero luego corrió el rumor de que había
votantes seriales que corrían mientras iban
metiendo el pulgar en ácido muriático o
atormentándolo con una lija del siete y, la
verdad, me dio más miedo que a El Bronco
los migrantes hondureños.
Digo, qué necesidad tiene uno de

exponerse con ese tipo de personas que
le andan buscando ruido al chicharrón
o chichis a las culebras, en vez de andar
acarreando "el vital líquido" para cuando
cierren el Sistema Cutzamala, a menos
que lo suyo, suyito, sea el baño ruso. La
clase de gente que se aventaría 20 ney
mariñas para engañar al VAR.
Eso sí, dada la experiencia de ayer no

hay duda de que la consulta fue imperfec
ta. Tanto así que permitió que nostálgicos
de la operación carrusel votaran mil veces
de manera deliberada. Algo que tendría
que haber sido perfecto para demostrar
que la consulta era el camino correcto,
aunque sus críticos, en una reflexión
profundamente democrática, aleguen que
para evitarse tanta faramalla lo mejor era
aplicar la verticalidad. Y claro, luego el
señalamiento sería por autoritarismo.
Como quiera que sea, veo a Ruiz Espar

za, Mr. Socavón, en su comparecencia, y
me pregunto cuántas veces habrá ido a
votar ayudado por su piedra pómez. M
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ASTILLERO
NAIM: disputa por el poder // Arremetida
pro Texcoco // Con EPN: 66 periodistas
muertos //Reporteras: no olvidar saldo
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES LA PRIMERA prueba de fuerza
después de las elecciones. El pode
río histórico del gran capital frente
a una nueva estructura formal de
gobierno (activa ya en el Congreso;

a la muy activa espera en cuanto a Palacio
Nacional). El tema de los aeropuertos es la
causa específica del litigio, pero el fondo está
más allá: es la disputa por el verdadero ejerci
cio del poder, la capacidad de determinar los
asuntos esenciales.

DE ENTRADA, LOS empresarios han con
seguido que el apabullante poder electoral de
Andrés Manuel López Obrador haya buscado
un camino alterno, que le permitiera ganar
tiempo y posibilidades de negociación, el de
una consulta ciudadana no oficial. A pesar de
su tajante posición adversa a la continuidad
de los trabajos de construcción en el lago de
Texcoco, AMLO ha optado por aplicar un
peculiar sondeo que no ha ofrecido en otros
temas de similar condición polémica (el Tren
Maya, el corredor transístmico, las Zonas
Económicas Especiales, la descentralización
de la burocracia, por dar algunos ejemplos).

LA ORGANIZACIÓN Y la ejecución de esa
forma de consulta no han sido impecables,

como la importancia del tema obligaría. Ello
ha permitido la previsible crítica de los opo
sitores a dicha forma de votación. Además,
en una impactante arremetida mediática se
advirtió a los eventuales votantes de la apari
ción de un México de desastre económico y fi
nanciero si se rechazara la continuidad de los
trabajos en Texcoco. Perder la confianza de
los inversionistas representaría el peor error
del gobierno que aún no toma posesión, es el
estribillo de batalla.

LO QUE HA sucedido en el caso del nuevo
aeropuerto da una muestra de la capacidad de
condicionamiento que conservan los grupos
económicos y políticos desplazados el pasado
primero de julio del usufructo del aparato de
representación política institucional. El man
dato del 1J, que debería ser suficiente para la
toma de una decisión sin necesidad de "con
sultas", ha debido aterrizar, irónicamente, en
un proceso "electoral" que permita al futuro
presidente de la República valoraciones,
matices y arreglos finales. Frente a ese poder
económico insurrecto, la porción social con
traria a Texcoco trata de hacer visible su peso
en la balanza. Ya veremos el desenlace de esta
trascendente disputa por el poder.
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FRENTE A PALACIO Nacional fueron colo
cadas las fotografías de los 65 periodistas que
han sido víctimas de asesinato o desaparición
a lo largo del sexenio que está por terminar.
Enrique Peña Nieto se va, pero las integran
tes de Reporteras en Guardia, una organiza
ción de "la tropa del periodismo mexicano",
según se definen las participantes, busca que
el saldo funerario del político mexiquense (só
lo en el terreno de los trabajadores de medios
de comunicación) no sea olvidado ni se deje
de buscar justicia.

EN REALIDAD, AL recuento de los periodis
tas caídos faltó (de manera explicable) el caso
más reciente (el 66): Gabriel Soriano, locutor
y productor de radio y televisión que fue ase
sinado la noche del miércoles en Ácapulco,
irónicamente después que volvía de cubrir el
informe de actividades del fallido gobernador
Héctor Astudillo.

REPORTERAS EN GUARDIA (@repoen
guardia, en Twitter) está formada por 140 edi
toras y reporteras de diversas partes del país,
que se han dado a la tarea de hacer reportajes
a fondo sobre los asesinatos y desapariciones
de periodistas en México. Todas esas agresio
nes han quedado en la impunidad, es como
"Matar a Nadie", que es el título genérico de
esos trabajos (www.mataranadie.com).

SEGÚN LA RECOPILACIÓN de datos que
han hecho, los cinco estados con más perio
distas muertos o desaparecidos durante el
sexenio que está por fenecer son Veracruz
(14), Oaxaca (12), Tamaulipas (cinco), Gue
rrero (cinco) y Sinaloa (cuatro). Con ellas, con
su trabajo y su denuncia, vale sumarse a la
exigencia de que no se olvide lo sucedido en
el gremio periodístico durante el desgobierno
de Enrique Peña Nieto. ¡Hasta el próximo
lunes!
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HERIDA

EL presidente Enrique Peña Nieto realizó
un acto oficial en Cuautitlán IzcaLLi, estado de
México. ALLÍ pidió a La población no alarmarse
por eL corte de agua que se efectuará La
próxima semana. AL jefe deL Ejecutivo se Le
observó una herida en eL Lado derecho de La

frente. Fuentes de Presidencia señalaron, sin
dar mayores detalle, que el mandatario se
golpeó contra una puerta. Foto Presidencia
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EL CRISTA LAZO

E tesoro de Moctezuma
Rafael Cardona

i f isculpe usted las molestias que le
11 ¦ V ocasiona esta obra" decían los letre

  I I ros colocados junto a la maquinaria
I I de rompecalles y aplanadoras en la

eterna sucesión de trabajos viales o
de agua potable o de cableado eléc

trico de la ciudad infinita. Eran los años cincuenta; bri
llaba el sol y el aire se mecía en la mejor transparen
cia del cielo.

Se veían los, volcanes llenos de nieve, el ruido era poco,
los árboles muchos. Los automóviles eran menos y se
estacionaban libremente en la Avenida Juárez, la Ala
meda tenía fresnos, un litro de gasolina costaba menos
de un peso y una llamada a Cuernavaca ya era conside
rada Larga Distancia y en la farmacia del Hotel Regis
se vendían frascos de cocaína en fin, distribuidos por la
Casa Merck. En fin.

—¿Qué están haciendo, papa?", preguntaba el niño cu
rioso.

—"Están buscando el tesoro de Moctezuma pero dicen
que van a abrir una avenida", fue la respuesta.
La curiosidad infantil preguntó por Moctezuma y a sal
tos, entre la madre y el abuelo, le contaron la leyenda.
Para perjudicar la codicia de Cortés y sus hombres, los
soldados del emperador fueron tirando, en viajes infi
nitos, todos los tesoros de las Casas Grandes, todas las
ofrendas de chalchihuite y oro; todos los ornamentos,
todos los ropajes y la plata, al lago de Texcoco.

Los españoles se enteraron y como quien limpia una
mesa, simplemente comenzaron a secar el lago en bus
ca de la riqueza ahogada. Nunca hallaron mayores co
sas. Apenas a varios kilómetro un tejuelo de oro, pero
muchos años más tarde, cuando José López Portillo era
presidente y Eduardo Matos hurgaba la entraña de Mé
xico hasta sacar el umbilical, Templo Mayor, con todo
y su pequeña piedra de sacrificios, tan pequeña como
para albergar el universo de los mexicas.
Pero el afán de secar el lago siguió por todos los años.
Hasta la fecha.

Hoy por fin y a través de un serpenteante recorrido por
todos los absurdos imaginables, hemos descubierto un
tesoro en el lecho del lago seco: sin cuidado alguno, al
guien tiró sobre el salitre cien mil millones de pesos,
por lo menos.
Primero lo sembró la ingeniería y después lo sepultó
la codicia política. El problema, sin embargo, es muy
grande porque no hay manera de sacar ese dinero hun
dido en la sal de un lecho lacustre donde hasta las la

gartijas son escuálidas.
Nunca se había visto en la historia nacional, tan procli
ve al desperdicio de tiempo y oportunidades, algo así.
Demorar una obra durante veinte años para iniciarla con
el ímpetu de la nueva época, y 18 años más tarde de
jarla tirada en el polvo destinada a la incuria y el olvi
do. Todo un record.

Por alguna razón propia del analfabetismo, México
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siempre deja pasar las oportunidades de todo. Jamás
hicimos algo importante con el petróleo, como no fue
ra subsidiar un crecimiento anárquico y desigual; no
hicimos petroquímica, no hicimos nada excepto ven
der crudo e importar gasolina. Hasta el agotamiento.
Ahora ni eso.

El campo se destruyó en favor de una idea estúpida, co
mo la propiedad social o el ejido y así, ahora, en el nom
bre de otra idea de moda, las cosas se van a frenar to
das, gracias a la "democracia participativa", cuya me
jor expresión es la "consultitis".
La plata sólo le dio timbre a la sonora miseria del pue
blo entero y nuestra única aportación a la maquinaria
pesada en el planeta han sido los metates y los molca
jetes.
Pero eso sí, dese la abigarrada condición de nuestro
exceso demográfico, les abrimos la puerta a los cen
troamericanos con promesas de visados para trabajos
inexistentes.

"...en 1922, cuando fue publicado el diario de Alger
non West, aparecieron estas críticas palabras referidas
al prominente escritor George Bernard Shaw, y dirigi
das a Archibald Philip Primrose, quinto conde de Ro
sebery, quien fue por un corto lapso primer ministro del
Reino Unido: Nunca deja pasar la oportunidad de per
der una oportunidad.
O como decía el poeta Horacio, no se logran las palmas
sin el polvo. "Palma non sine pulvere."
Para lograr algo es necesario el riesgo, el esfuerzo.
Omitir la responsabilidad en las decisión es, patear el
bote, dejarlo en otras manos, es una forma cómoda de
aplicar el menor esfuerzo y la menor responsabilidad.
Hoy, se hagan las cosas como se hagan, lo único visible
es la pérdida de tiempo y un tesoro de cien mil millones
de pesos tirado al fondo de un lago sin agua.

SIGLO XXI

En Estados Unidos connotados opositores a Donald
Trump reciben paquetes explosivos con tubos y peda
cería de metal en su interior. Verdaderas granadas de
fragmentación.
En México los sicarios llegan a la Casa del Cardenal
Norberto Rivera quien declina presentar querella judi
cial por los hechos mientras los forenses levantan un ca
dáver del patio de su casa.
No vi nada, dijo el purpurado. Y es cierto. Una cosa es
decir no vi nada y otra, ni se nada.
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PEPE GRILLO

Consulta o desafío
El presidente electo votó en blanco. Ante un enjambre
de reporteros depositó la boleta de la consulta sobre el
nuevo aeropuerto sin elegir ninguna opción.
Aunque casi todos opinan que su corazoncito late por
el rumbo de Santa Lucía quiso ser, ahora sí, imparcial.
La consulta avanzó con problemas técnicos a los
largo del día. La aplicación trabajó de manera
errática y diversas personas pudieron votar más de
una vez.

Eso no disminuyó el ánimo del equipo del presidente
electo que la ve como un ejemplo nítido de democracia
participativa.
Quienes están en contra tienen espíritu autoritario,
sostuvo López Obrador, con lo que se confirma que
más que estar ante una consulta, se planteó un desafío
que definirá el rumbo del nuevo gobierno.

En el equipo de Claudia
Haga usted de cuenta en fichaje de Borja por parte del
América, o del Figo que cambió al Barcelona por el
Real Madrid.

Algo así ocurrió, salvadas las diferencias, con el fino
mediocampistas Manuel Negrete que era uno de los
arietes del PRD y ya es el nuevo consentido de Morena
en la ciudad de México.

Negrete y Claudia Sheinbaum pasean a la vista de
todos su acuerdo político. Quedaron en la cuneta,
viendo pasar a los ganadores María Rojo por parte de
Morena y Toledo por parte del PRD.
Mientras intercambiaba sonrisas con Claudia,
Manuel Negrete dijo lapidario ante los reporteros:
"Mauricio Toledo no es nadie".

Fue una entrada con los tacos por delante. Desde

luego entraron las asistencias para revisarle el golpe a
Mauricio.

Un socavón en San Lázaro
El secretario de Comunicaciones cayó en socavón que
los diputados de la mayoría de Morena hicieron en San
Lázaro.

El funcionario pasó con cierta calma la comparecencia
ante comisiones en el Senado, pero en la Cámara de
Diputados fue otra cosa.
Hasta un mitin en contra le armaron.

Y es que la agenda de Ruiz Esparza fue acumulando a
lo largo del tiempo temas muy controvertidos, como
el socavón del Paso Exprés y claro la construcción del
nuevo aeropuerto.
El mitin en contra de la opción de Texcoco que inició
en la Cámara de Diputados siguió en la tarde en las
calles de la ciudad.

En el debate hubo pocos elementos técnicos y mucho
más argumentos de índole política pue s varios
legisladores actuaron como voceros de los opositores
al proyecto.

Asalto en Cuajimalpa
La delincuencia no respeta fueros.
Tres sujetos se disfrazaron de personal de una agencia
de seguridad privada para meterse por la fuerza a la
casa del hermano del senador Ricardo Monreal, líder
de la fracción de Morena.

Entraron y amararon a la empleada doméstica y
tuvieron media hora para vaciar la casa, allá por
Cuajimalpa.
Se llevaron dinero en efectivo, joyas, laptops, piezas
de arte.

Al político zacatecano no le quedará más remedio que
entrar a la ola de austeridad.
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ING. JAVIER JIMENEZ ESPRIU.
RESPONSABLE DEL NAIM:

+Dime con quién andas
y te diré quién eres

Viejo refrán

# X" T alen los caprichos que
JÉ |l provocan la pérdida de 100
uj \ mil millones de pesos?

¿Es porque se trata de una
obra que inició el gobierno saliente y el
entrante no la quiere continuar?
Si hubo corrupción, ¿no es lo mejor
proceder contra los corruptos y
proseguir la obra en condiciones de
responsabilidad y transparencia?
El aeropuerto internacional es un
servicio del que esta capital no puede
prescindir y el actual ya lleva más de 20
años de estar rebasado por la demanda
de vuelos y su estrechez de servicios.
La obra que está en construcción se
encuentra en el sitio propicio, está

apoyada por los principales organismos
aeronáuticos internacionales y su
realización urge porque el país no debe
seguir rechazando vuelos de las grandes
aerolíneas internacionales por falta
de capacidad, una razón que cae en el

ridículo...

El prestigio de México y de su economía
no deben estar provocando miradas
desconfiadas del exterior. La industria
turística mexicana se encuentra
en el sexto lugar de las 10 más
importantes del planeta, fijo se debe
poner en riesgo su competitividad a
mediano y largo plazos. No se debe
desestimar el esfuerzo realizado para
mantenerse en la simpatía del turismo
mundial que cada vez prefiere más
a México que a otros países y en esta
permanente competencia los servicios
aeroportuarios deben ser objeto de una
priorización superior y de una atención
política prioritaria, puesto que además
de lo anterior, el comercio internacional
del país también necesita contar
con servicios altamente eficientes de

recepción y envío de productos.
En otro aspecto de la problemática que
están enfrentando las definiciones del
gobierno que viene para el país, déjeme
contarle, ingeniero, que uno de los
lugares seleccionados para montar
una de las casillas para la consulta
sobre el sitio donde deba erigirse el
nuevo cambiarle la ñ por una simple

n para describir la inmensa pobreza
que ahí existe, en una de las lomas
que pululan por las cercanías de Valle
Dorado, a la salida de esta capital con
rumbo a Ouerétaro. Hasta allá fue a

dar una amiga mía que radica en uno
de los fraccionamientos de ese rumbo,
porque le informaron de la casilla
que le he referido y ella quería emitir
su voto, pero el escenario de pobreza
profunda que encontró le obligó a dar
vuelta en redondo. Le cuento lo anterior

porque no sé con qué criterio fueron
seleccionados los sitios para montar
las casillas de la consulta. Es probable
que la mayoría de los moradores de Las
Peñitas ni idea tienen sobre lo que es un
aeropuerto, ni les interesa para votar
donde deba ser construido... ¿Cuántos
otros sitios como el que le menciono,
habrán sido seleccionados? ¿Cuántos
votos se habrán de cosechar ahí..?
Naturalmente mi deseo es que la
consulta convocada para que la
ciudadanía participe en un proceso de
democracia representativa sea todo
un éxito y espero que Las Peñitas sea
el único lugar erróneo de la red de la
consulta...
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JeanCuude Jungker
Sin ceder en las exi
gencias de la Unión

Europea, para que se respe
ten los derechos humanos en
Venezuela y se restablezca la
democracia en el país sura
mericano, el jefe de la Comi
sión Europea reclamó a los
países de la eurozona su total
apoyo para sumar su posición
a la de varios países de Amé
rica, que piden sin tardanza
una investigación a la Corte
Penal Internacional sobre los
crímenes de lesa humanidad
cometidos durante el régi
men represor de Nicolás Ma
duro, sobre el que hay señala
mientos de ser quien ha orde
nado agresiones contra opo
sitores a su gobierno.

Jair Bolsonaro
No contento con ii
derar holgadamen

te las encuestas para las elec
ciones presidenciales en Bra
sil de este domingo, el candi
dato de la extrema derecha
está inundando las redes so
ciales con noticias falsas para
embarrar a su rival en las ur
nas, Fernando Haddad, en un
intolerable juego sucio que
debería ser investigado por la
comunidad internacional.
Ayer, la jefa de observadores
de la OEA, Laura Chinchilla,
denunció alarmada que nun
ca se había visto tal cantidad
de"fake news"enel mundo
como está ocurriendo con
Whatsapp en Brasil en este
fin de campaña.

Fecha: 26/10/2018

Página: 2

Area cm2: 100

1 / 1

Columnas Políticas

Arriba y Abajo

Redacción

Costo: 10,000

Página 38



MacronCortés PAN
Soy Cortés: El oriundo de la región de ZamoraJacona,
Marko Cortés, se perfila para suceder en noviembre a
Marcelo Torres, quien junto con una comisión, prepa
rará la elección del nuevo dirigente con el voto de la
militancia panista. Por el momento contiende con Er
nesto Ruffo Appel "advierto dados cargados" y Jorge
Luis Preciado, quien contuvo a su presidente de la me
sa directiva, Porfirio Muñoz Ledo, en la tercera sesión
del Congreso y Manuel Gómez Morín, nieto del pre
cursor del PAN.

Ascenso: En la elección Morelia 2011, Marko Cortés
cayó ante el PR1, Wilfrido Lázaro, protegido de Fausto
Vallejo, pero emuló a Felipe Calderón Hinojosa, quien
en 1996 perdió el Solio de Ocampo ante el tricolor Víc
tor Tinoco. Tres años después, Calderón Hinojosa re
gresó por la vía plurinominal a la Cámara de Diputa
dos donde construyó, con el apoyo del gobernador ja
lisciense, Francisco Ramírez y su compañero de curul
por Campeche, Juan Camilo Mouriño, su candidatura
presidencial para 2006.

Soy MKM: El pasado
lunes, los integrantes de
la Comisión Nacional

Organizadora del Comi
té Nacional (Conecen)
de Cecilia Romero, emi
tieron la convocatoria

que definió fecha, finan
ciamiento y debates en
tre los aspirantes. Gó
mez Morín desestimó la

etiqueta de "emergente
junto con Montes" y la
mentó que seis gobernadores se pronunciaran por
otro contendiente. Por su parte, Ruffo Appel lamentó
también un proceso de dados cargados que de mante
nerse "borrarán al PAN en la contienda 2019".

Cortés: El de Zamora sostuvo que "voy por los al
biazules de tierra y la unidad para 2021, asimismo para
recuperar la mayoría de los diputados y aceptó que en
2011 "hurtaron su victoria en Morelia". Anticipó que de
acceder al CEN no buscará la candidatura
presidencial".

Yo quiero: El exsecretario de gobierno del estado de
Sonora, Héctor Larios sostuvo que Marko Cortés es la
opción "porque forma parte del cambio generacional
y suma la fuerza de gobernadores como el de Guana
juato, Diego Sinhué, quien le ganó todos los cargos de
elección a AMLO y porque México requiere un equili
brio político".

MGM: El llamado Emmanuel Macron albiazul se
identificó con la corriente humanista de Efraín Gonzá
lez Luna y reconoció que "llegó la hora de democrati
zar al PAN y abrir sus futuras elecciones a la sociedad
civil"...

SMSEM: En la celebración del 66° Aniversario de
su Fundación, el secretario general Abraham Saroné
Campo, reconoció la "benemérita labor del profesor
Agripín García Estrada, como la raíz que formalizó la
organización gremial, de la cual orgullosamente so
mos herederos". A menos de una semana de concluir
su trienio, entregó diplomas a integrantes de la admi
nistración 20152018 como un reconocimiento a su la

bor en favor del magisterio mexiquense.

El pasado, lunes,
los integrantes de la
Conecen, de Cecilia
Ro ra ero, em i ti eran 1 a
convocatoria que
definió fecha, finan
ciamiento y debates
entre los aspirantes
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DEFINICIONES
AMLO NECESITA
BOMBEROS
MANUEL

LÓPEZ SAN
MARTÍN

López Obrador no puede atender todos
los frentes. No puede ser el bombero que
apague todos los fuegos

uena parte de las propuestas más ambi
Bciosas que desde campaña puso sobre la

mesa el hoy Presidente electo, no pasan
tanto por lo técnico, como por lo político.
Expertos en política es lo que necesita.

U Bomberos profesionales para que no ten
ga que vivir seis años apagando fuegos.

Dentro de sus 25 proyectos prioritarios, el número uno
es la definición sobre la ubicación del Nuevo Aeropuerto
Internacional de México que, sí, obliga a revisar aspectos
técnicos con técnicos, pero también a acomodar intereses
y administrar expectativas. López Obrador prometió una
y otra vez frenar la construcción de la obra en Texcoco.
¿Qué hacer si la consulta la gana esta opción, cómo apun
tan las mediciones hasta ahora publicadas, de Mitofsky,
Reforma y El Financiero? Política.
El número tres es la construcción del Tren Maya. La

ruta del proyecto atraviesa regiones de tensión, por decir
lo menos. Una veintena de organizaciones de la zona maya
de la península de Yucatán, que forman parte de la Red
Nacional Indígena, piden a AMLO que se les consulte para
no "seguir las malas prácticas del gobierno de subastar,
autorizar, y contratar proyectos, sin solicitar el consen
timiento de nuestros pueblos
indígenas". ¿Qué necesita un
tren que cruzaría el núcleo de
la Reserva de la Biosfera de Ca
lakmul, Patrimonio Mundial de
la Humanidad? Mucha política.

El 10, va sobre la siembra de
un millón de hectáreas con ár
boles frutales y maderables. El

millón de hectáreas, para hacer posible Sembrando Vida,
que se recarga en la Secretaría de Bienestar, necesita un
proceso de convencimiento y ejecución que involucrará
a cientos de miles de personas en 19 entidades del país.
La idea no es mala, pero necesita de horas de diálogo y
alinear incentivos, que no es otra cosa que política.

Echar abajo la Reforma Educativa y construir una nueva,
obliga, sí a escuchar a expertos e interesados en el sector,
maestros y alumnos y padres de familia y organizaciones,
pero sobre todo, implica una labor de conciliar y evitar
rupturas incluso entre aliados de AMLO, enfrentados
entre sí, como la CNTE y SNTE. Que no haya más silla
zos en los foros consultivos, que nadie busque imponer
su visión ni intente presionar desde las calles, es política.
Los ejemplos abundan también en otras carteras, Se

guridad, Trabajo, SEDATU... López Obrador no puede
atender todos los frentes. No puede ser el bombero que
apague todos los fuegos. Necesita expertos en política
que solucionen, y no que se enreden ni lo enreden más.
Pero él tiene que soltarlos y delegar. De otra forma, corre
el riesgo de quedar atrapado, de que los problemas, que
con toda seguridad crecerán como bola de nieve ya en
el ejercicio de gobierno, entierren su agenda prioritaria.
Requerirá política en Comunicaciones y Transportes,

política en Desarrollo Social (ahora Bienestar), política
en Educación, Seguridad, Trabajo... política, política y
más política.

OFF THE RECORD: ¿Tan rápido el ex presidente del
PRD Manuel Granados consiguió chamba nueva?

PROFESIONALES

Y EXPERTOS EN
POLÍTICA ES LO
QUE NECESITA
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El INAI hace lo suyo
El Centro de Atención a la Sociedad del INAI, que
presidente Francisco Javier Acuña, permanecerá
abierto este fin de semana para atender eventuales
quejas por el manejo de datos personales derivados
de la Consulta sobre el NAIM. No es que haya
violación alguna confirmada, sino que el Instituto está
preparado para atender a la ciudadanía.

Ecología, estilo Emmamtel
A buen puerto llegó el miércoles la octava edición
del Ecofilm, que encabezan Emmanuel y Mercedes
Alemán. Con más de 2 mil cortometrajes, hablando de
movilidad sustentable, abonan al trabajo ambientalista,
lo que ha dado muchos reconocimientos al cantante y a
su fundación Hombre Naturaleza. El principal de ellos
se lo entregó el titular de Semarnat, Rafael Pacchiano.

Slimjala reflectores
Quien robó cámara en el coctel del Ecofilm, en
el Museo Soumaya, fue Carlos Slim. El ingeniero,
comprometido con el medio ambiente, presta las
instalaciones para este festival internacional. Repartid
saludos y selfies a varios, entre otros, a los enviados
del arzobispado de la CDMX y directivos de medios
aliados de Ecofilm, como El Heraldo de México.

Cambio de bando
El diputado federal Ernesto Ruffo renuncia hoy como
integrante del CEN del PAN. Fue el encargado de
depurar el padrón de militantes durante la dirigencia
de Ricardo Anaya y formó parte de la Comisión
Anticorrupción albiazul. Se pasó al bando contrario y
apoyará la candidatura de Manuel Gómez Morín como
candidato a la presidencia del blanquiazul.

Francisco J.
Acuña

Emmanuel

Carlos
Slim

Ernesto
Ruffo
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Desdeñan ayuda
Disgustados, pobladores de comunidades en las que
ha pasado la caravana de migrantes hondureños
empezaron a documentar en videos, que suben a las
redes sociales, cómo la comida y ropa que les regalan
son tiradas a las calles. Además, al irse, dejan los
poblados llenos de basura, lo que ha puesto a pensar a
varios si en verdad están tan necesitados como dicen.

Fecha: 26/10/2018

Página: 2

Area cm2: 194

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 10,540

Página 42



AGENDA
CONFIDENCIAL,

A

PRI: TODOS FUIMOS
CULPABLES
LUIS
SOTO

No mencionan al líder, tampoco a
Luis Videgaray, ni a Aurelio Ñuño;
simplemente se refieren a una camarilla

|| odos somos culpables de la madriza que
Tnos pusieron en las elecciones del 1 de

julio, fue la conclusión a la que llegaron los
integrantes de la Comisión de Diagnósti
co del PRI. Pero más culpables, quienes

—U estuvieron al frente de los procesos y
decisiones políticas, agregan. ¡Nombres,

nombres, le grita el respetable! Pero nadie se atrevió.
Les faltó valor para ponerle nombre y apellido a estos

últimos, acotan los observadores. No mencionan al líder,
tampoco a Luis Videgaray, ni a Aurelio Ñuño; simplemente
se refieren a una camarilla y a una "agencia electoral" que
desplazaron a una "gran clase política nacional".
Pero los que no estuvieron al frente de esas decisio

nes también "somos corresponsables porque de alguna
manera consentimos y permitimos que eso sucediera
porque nuestra voz no fue enfática para advertir de los
riesgos", confiesan los priistas. ¡O sea que además de todo,
"mariquitas"! Podría decir Francisco Labastida Ochoa.
¡En serio muchachas y muchachos, no es para pito

rrearnos! Podrían reclamar los integrantes de la susodicha
comisión, quienes se quemaron las pestañas para analizar
las causas de la madriza mencionada, causas que, dicho
sea de paso, todos los priistas
sabían, y la sociedad también.
Un excesivo cambio de di

rigencias nacional del partido
fue otra de las causas de la
derrota. Estuvieron ausentes

las cornetas, el acarreo y otras
truchimanerías que los dejaron
en el poder hasta el año 2000,

y regresar en 2012, dejaron entrever los autores del diag
nóstico. En cuanto a los candidatos postulados para cargos
de elección popular, se entiende que, empezando por el
presidencial, señalan: Postulamos en muchas ocasiones a
quienes agraviaban o generaban indignación a los nuestros.
La mística para promover el voto y construir estructuras
electorales, quedó derrotada. La lana para la compra del
voto, perdón, para promoverlo fue muy poquita, y en otras
ocasiones estuvo ausente. ¡Alguien se la "clavó"! Acotan los
malosos. Las inexistentes CNOP, CNC, CTM no sirvieron
para nada, confiesan. Así las cosas, la pregunta no es por
qué perdimos, sino cómo fuimos tan... que creíamos que
podíamos ganar, subrayan los priistas.

AGENDA PREVIA
Perplejos se quedaron los elegidos por el Señor para
ocupar cargos públicos en la próxima administración,
cuando leyeron la propuesta del secretario general del
PRI, Arturo Zamora, de que el PRI pone a disposición
de los mexicanos una gran experiencia de gobierno y
de Estado. ¿Habrá querido decir Zamora que los elegi
dos por AMLO para ésos y otros puestos son ineptos,
ignorantes...? Dicen los malosos del sector financiero

que la renuncia de Luis Robles a BBVA a Bancomer no
fue porque decidió jubilarse, sino a otros motivos que
hicieron recordar a aquéllos la operación "White h(tu
se ¿Será? Bueno, quien ya despacha en dicha institu
ción es Jaime Serra Puche, cuya única experiencia en
el sector fue haber sido secretario de Hacienda por 28
días en el sexenio de Ernesto Zedillo. De ahí el califi

cativo del Cete Puche, para quienes lo hayan olvidado.

LES FALTÓ
VALOR PARA

DAR NOMBRES

Y APELLIDOS
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ALHAJERO
QUÉ TRISTEZA
CON LA CONSULTA
MARTHA
ANAYA

Es una pena la consulta. Desde
cómo se preparó, como por la forma
en que algunos respondieron a ella

 ii or donde se le mire, es una pena lo
que está pasando con la consulta

I B sobre el Aeropuerto Internacional
de México.

Unos, por apáticos, o porque
l| no creen en este ejercicio, o por

que les parece una simulación, o
porque están enojados, o porque hay quienes se
pasan de listos, o porque nos falta cultura, o por
actuar con mala leche, o por tramposos, o por el
puro placer perverso de ver qué les sale mal,
o por corruptos, o por autoritarios, o porque la
legalidad nos vale...
Póngale todas las razones que gusten y manden.

Al final de cuentas, lo que está sucediendo con la
consulta ¡es un horror!
La consulta "es vulnerable para la ratería, para la

corrupción", dijo a los periodistas Andrés Manuel
López Obrador cuando fue a votar.

Pues sí... Tal cual ocurrió.

Una colega periodista, corresponsal de una agen
cia de noticias francesa con la que platicamos sobre
el tema nos decía: "Anoche estaba viendo a Pedro

Infante y llegué a una conclusión: López Obrador
cree que vive en Nosotros los Pobres y que todos

son Pepe el Toro... y el enemigo son ustedes los
ricos fifís..."

Ya había dudas sobre este ejercicio por la falta
de rigor de la consulta en sí y de la manera como se
aplicaría, por lo sesgado de la pregunta,
por el rechazo abierto del equipo del
Presidente electo hacia el proyecto de
Texcoco y su inclinación notoria por
Santa Lucía, porque el señor Riobóo
aparece en cuanto estudio dudoso
proclama el futuro secretario de Co
municaciones, por, por y por...
Bueno, ante lo ocurrido ayer su

fragios múltiples sin manera de iden
tificar credencial ni voto, ni qué decir.
Ni siquiera se ve manera de "limpiar" la consulta.
Nada de esto es para celebrar. Ni para decir "se

los dije".
El hecho es que es una tristeza cómo se preparó y se

hizo la consulta, del mismo modo que consterna la ma
nera como algunos reaccionaron con abuso, burla,
desdén ante ella. En fin, a decir del próximo vocero de la
Presidencia de la República, Jesús Ramírez, a pe
sar de las anomalías mismas que, aseguró, ya no
habrá, "la consulta va y va hasta el domingo".
Y ahora, algo bueno, digno de rescatar:
La afluencia a las mesas para votar ha sido ma

yor a lo esperado. No sólo en la capital del país,
sino en distintas ciudades. Más papelería han
solicitado.

Fecha: 26/10/2018

Página: 5

Area cm2: 303

1 / 2

Columnas Políticas

Martha Anaya "Alhajero"

MARTHA ANAYÁ

Costo: 17,574

Página 44



LAS PRIORIDADES DE LA MAESTRA

Quienes han visto a Elba Esther Gordillo en los
últimos días, se quedan con dos certezas:
l.Destronar a Juan Díaz (del Sindicato Nacional

de Trabajadores de la Educación).
Ello conlleva la recuperación de sus derechos

políticos al frente del SNTE en primera instancia y
luego, según ha dicho, promover un relevo gene
racional. El proceso, calculan, podría llevar de seis
meses a un año.

2.Recuperar al SNTE, reaglutinar el magisterio,
devolverle su dignidad y volver a
equilibrar fuerzas con la Coordina
dora Nacional de Trabajadores de la
Educación (la CNTE).
DICEN QUE PEÑA SE GOLPEO CON
UNA PUERTA...

Ayer se le vio y las fotografías así lo
muestran al presidente Enrique Peña

Nieto lastimado del rostro.

Trae una pequeña herida debajo
de la sien derecha con dos vendoletes y se le notan
algunos raspones a la altura de la patilla y en el lado
izquierdo de la frente.
Según fuentes de la Presidencia, el mexiquense

se golpeó con una puerta... (y seguramente luego
se restregó contra ella para hacerse los raspones).
GEMAS: Obsequio de Jesús Ramírez, vocero de

AMLO: "Reconocemos que ha habido estás situa
ciones (de voto múltiple) pero esto no invalida la

consulta misma...; lo estamos reconociendo como
un problema técnico".

YA HABÍA DUDAS
SOBRE ESTE

EJERCICIO POR LA

FALTA DE RIGOR
DE LA CONSULTA

EN SÍ
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Rozones
Se pone el traje de barbaján
Quien se pasó de vivo contra una de sus compañeras

en el Congreso de San Luis Potosí fue el diputado del
Verde, Édgar Hernández Contreras. Resulta que

cuando la legisladora del PRI, Beatriz Eugenia Benavente, ex
presó su negativa a que compareciera el gobernador de la entidad,
Hernández Contreras, en lugar de emplear el arma del diálogo,
usó el arma de la violencia y le dijo: "hubiera querido que fuera
un hombre para partirle la madre en esta tribuna". ¿Qué dirá de
esto el dueño de ese partido, Emilio González Martínez, el Niño
Verde?

La promesa de Taboada
El miércoles se hizo viral un video en el que, en apenas

tres segundos, un sujeto sacó una pistola y amagó a un
joven, quien se encontraba sobre avenida Universidad

de la colonia Vértiz Narvarte, para arrebatarle su celular. ¿Pues
no que el alcalde de Benito Juárez, Santiago Taboada, prometió
durante su toma de protesta, a los habitantes de esa demarcación
que no los dejaría solos contra la delincuencia? Habrá que indicar
le que ahí tiene una buena oportunidad para empezar.

Golazo de Negrete
Ayer, el alcalde de Coyoacán, Manuel Negrete, metió un

golazo más bello que el del Mundial México 86. Bueno,
eso pensó el funcionario. Y es que tomó a su antecesor

como balón y le dio un gran zapatazo al decir: "Mauricio Toledo
no es nadie". Así que con esa machincuepa se sacudió a quien lo
llevó al cargo... ¡Zas!

Premio mayor a 50 años de periodismo
Pues que el periodista Joaquín LópezDóriga está de

manteles largos. Y es que el comunicador está celebran
do 50 años de trayectoria y la Lotería Nacional, a mane

ra de homenaje, le dedicó el magno sorteo del pasado miércoles;
además de una ampliación del boleto conmemorativo con su
imagen. Digno reconocimiento al Teacher.

El debate que nadie vio
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Es más fácil encontrar el eslabón perdido que a alguien
que haya presenciado el debate entre los candidatos a la
dirigencia nacional del PAN, Marko Cortés y Manuel

Gómez Morín. Cómo estarán las cosas en este partido, que el
debate no generó el más mínimo interés. No falta el gracioso que
propone que lo repongan, pero que lo hagan en el medio tiempo
del Clásico Joven, para que aumenten un poco su audiencia.

Ya serán 128 senadores
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federa

ción (TEPJF) falló a favor del senador del PRI, Noé Cas
tañón, y ordenó a la Mesa Directiva de la Cámara Alta

que le tome la protesta de ley. Castañón enfrenta un proceso por
violencia intrafamiliar, pero si no ha sido declarado culpable es
inocente. Bueno, eso dijo el tribunal. Así que ya con él se comple
mentan los 128 senadores que debe tener esa cámara.
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La pregunta más repetida a
lo largo del primer día de la
consulta popular sobre si
debe continuar o se cancela

la construcción del Nuevo Aeropuer
to Internacional de México, fue: "¿Tú
cuántas veces votaste?", lo que con
firmó la desorganización, ilegalidad y
mañas que privaron en esta jornada
de "participación democrática ciuda
dana", la cual distó de las característi
cas que tendría, según declaró el Pre
sidente electo, Andrés Manuel López
Obrador.
Al acudir a una de las mesas, 10 minutos des

pués de las ocho de la mañana, hora en que fueron
instaladas en la CDMX, para depositar su voto —lo
que hizo, reveló su vocero Jesús Ramírez Cuevas,
sin tachar ninguna opción impresa en la papeleta
comentó que ese proceso se llevaría a cabo "con
legalidad, honestidad y limpieza", que justamente
fue de lo que careció a lo largo del día y en distintos
rumbos de las 16 alcaldías capitalinas.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Mientras en nuestro país desde hace varias semanas,
buena parte de la atención ciudadana, gubernamen

tal y de otros sectores de la poblacion ha estado en la
polémica consulta aeroportuaria que se inició ayer, la
caravana de migrantes centroamericanos avanza en
municipios de Chiapas y provoca más amenazas del
presidente de Estados Unidos, Donald Trump.
Además de insistir a través de su cuenta de Twitter
que movilizará al Ejército a la frontera con México —lo
que el Pentágono ya desmintió— para impedir el avan
cedehondureños,salvadoreñosyguatemaltecosque
van en ella, les reiteró que ninguno entrará a territorio
estadounidense ¡legalmente, si en nuestro país no se
les impide el paso.
Ahora los urgió a que regresen a sus países y, si quie
ren, apliquen para una ciudadanía como millones de
otras personas lo hacen y que los integrantes de la ca
ravana simplemente ignoran, decididos como están
a llegar a la frontera MéxicoEU a toda costa y cueste
lo que cueste, lo que pone en riesgo la seguridad de
mujeres, menores y personas de la tercera edad que
van en ella.

En víspera de las elecciones que habrá el 6 de noviem
bre en la Unión Americana, el magnate republicano
que ocupa la Casa Blanca, no deja de aprovechar la
marcha de centroamericanos para arremeter contra
los legisladores del Partido Demócrata, a los que res
ponsabiliza de no haber rigorizado las medidas con
leyes estrictas para evitar el ingreso de aquellos.
Aquí, a través de las secretarías de Relaciones Exte
riores y de Gobernación, así como del Instituto Na
cional de Migración y de la Policía Federal, se hacen
esfuerzos para enfrentar ese problema que cada vez
se complica más porque la caravana, que ya está en
territorio chiapaneco, ignora los exhortos a legalizar
su ingreso y buscan hacerlo a como dé lugar.
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Día uno: votos por aquí y por allá
a consulta sobre la construcción del nue

vo aeropuerto está en problemas y todos
sabemos que el domingo en la noche será
I López Obrador quien los destrabe o resuel

va, según se quiera ver.

El ejercicio no está siendo del todo práctico. Tiene muchas
deficiencias, a lo que se suma que más de alguno le ha querido
y podido ver sus limitaciones. Es un ejercicio que se basa en la
confianza hacia los ciudadanos.

Se parte de que actuarán cívicamente, por lo que no se van a
prestar a ningún tipo de trampas. Se apela a la civilidad ciudadana.
Sin embargo, cada vez queda más claro que no está sólo en ellos
la decisión.

López Obrador mismo se ha encargado de sesgar el proceso. La
decisión, fuere cual fuere, ya está definida por una buena canti
dad de intereses, incluso en el caso de que triunfe la opción Santa
Lucía no estará exenta de ello. La obra que apoya el futuro Presi
dente, inevitablemente, estará llena de contratos y acuerdos ante
los cuales difícilmente se puede tener un control total.

Lo que ha pasado a lo largo del primer día de consulta en algún
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sentido era previsible. Unos se dedicaron a ponderar y a hablar
maravillas del proceso el cual invita y alienta la participación ciu
dadana, mientras que, por otra parte, se le han buscado todo tipo
de fallas, las cuales le han aparecido.
El hecho que los medios hayan reportado que se pueda votar

en diferentes ocasiones en varias casillas, se coloca entre el prota
gonismo y la denuncia. Estamos ante el espectáculo mediático de
ver cuál medio tiene al reportero que más veces ha votado.

Sin embargo, hay también otra forma de ver esto. Se presenta
la información como parte de un ejercicio que analiza, critica y
anota y no sólo como intento de sabotear o desacreditar la consul
ta. No dudamos, insistimos, que pueda darse que algunos medios
quieran más que informar evidenciar el proceso.
Si un periodista puede hacer esto, la pregunta es qué no po

drían hacer y buscar quiénes están detrás de las dos opciones. Con
lo que está de por medio, con las filias y fobias tan expuestas, pu
diera ser que entremos a un proceso al que se le pierda el control
y, sobre todo, la confianza.

Bajo este escenario, los resultados van a terminar por ser cues
tionados. López Obrador ha defendido a ultranza el proceso, pero
queda la impresión de que no se preguntó sobre la metodología y
representatividad de la consulta, suponemos que lo que hizo fue
confiar en quienes lo están haciendo, lo que le terminó siendo
suficiente.

Si bien para él lo importante es tener un instrumento que le
permita legitimar su decisión, tendrá inevitablemente que consi
derar que la consulta tiene muchos hoyos negros, lo que lo debe
llevar a no necesariamente considerar a la consulta como su único
referente para tomar la decisión.
Ayer al reunirse con su equipo reconoció que la consulta tiene

errores, entre ellos, poder votar en dos y hasta tres ocasiones. Sin
embargo, no pareciera, según declaraciones, haberles inquietado
o algo parecido. Aseguraron que hoy estará todo "estabilizado".

López Obrador quizá no ha analizado y reflexionado a profun
didad sobre lo que puede producir la obra en el mediano y largo
plazo. Cuando visitó Texcoco hizo saber que no le parecía el pro
yecto porque consideraba que no debía gastarse tanto dinero en
una obra "faraónica", en un país con tanta "pobreza" y sobre todo
después del sismo del "19 de septiembre".

Tiene en algún sentido razón, pero bajo esta consideración mu
chas cosas no se harían, además no necesariamente el no hacer
este tipo de obras saca a las sociedades de la pobreza.

Lo mejor de lo que está pasando es que los ciudadanos están
haciendo de la consulta su tema.

\ RESQUICIOS.
Facebook tiene a Jair Bolsonaro como virtual presiden

te de Brasil. Súmele el hartazgo social, la corrupción y las
salidas fáciles.

AYER AL REUNIRSE

con su equipo reco

noció que la consulta
tiene errores, entre

ellos, poder votar en
dos y hasta tres oca
siones. Sin embargo,

no pareciera, según
declaraciones, haber

les inquietado o algo
parecido
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El ejercicio temerario de consultar al pueblo sabio

JUAN BUSTILLOS

Imposible saber cuál será el resultado
de la consulta popular sobre el Nuevo
Aeropuerto Internacional de México
(NAIM), pero los augures están divi
didos: a) Todo es farsa y se impondrá
la decisión de Andrés Manuel López
Obrador de arruinar a Enrique Peña
Nieto el gusto de presumir su mag
na obra de infraestructura; b) al final,
el "pueblo sabio" se inclinará por pro
seguir la construcción y el presidente
electo podrá exhibir su disposición a
plegarse a su voluntad.

En ambos casos, lo menos impor
tante son los miles de millones que,
según unos cálculos, se ahorrarían
con el proyecto de Santa Lucía o los
que se perderían cancelando la obra
en Texcoco.

Por más que le busco se me an
toja absurdo que Andrés Manuel dis
pusiera el futuro de una u otra obra
de esa magnitud con intenciones tan
banales como echar a perder la fiesta
de su antecesor o demostrar su talan

te democrático con un ejercicio que
ayer mostró una ineficacia que a la
postre, sea cual sea el desenlace, po
dría revertirse en su contra.

La realidad es que la contunden
cia de su triunfo en julio pasado le
permitía ahorrarse este tipo de ejer
cicios temerarios y decidir sobre te
mas concretos en el sentido que le

aconsejaran sus asesores verdadera
mente especializados, con perdón del
ingeniero Javier Jiménez Espriú.

En campaña enumeró los temas
fundamentales y el supuesto de la de
mocracia nos dice que el mandato
recibido debe traducirse como autori

zación del pueblo para olvidar el NAIM,
detonar la Reforma Educativa, etcé
tera. Esto y más se consultó el primer
domingo de julio y 30 millones de mexi
canos de todas las clases sociales le di

jeron, sin reservas, que adelante.
No había necesidad de enredar

nos en el debate que hemos vivido
las últimas semanas ni presenciar el
triste espectáculo de ayer, que si se le
compara con las elecciones federales
pasadas lo es más aún.

Supongo que la idea es vivir lade
mocracia plena en agravio de la re
presentativa, es decir, la que, en el
supuesto constitucional, el pueblo es
tá representado en el Congreso, en
especial en la Cámara de Diputados,
una de cuyas facultades exclusivas es
determinar el destino de los dineros

públicos.
Sin duda habría sido menos cos

toso para su imagen personal es
perar el debate legislativo sobre el
presupuesto y. dejar que hicieran
su tarea los representantes popula
res, en su mayoría militantes de su

partido, Morena; todos, obligados,
por disciplina y conciencia, a votar en
el sentido que por la vía adecuada,
el coordinador de la bancada, Mario
Deigado, les haga saber el jefe.

Es decir, a propuesta del Ejecuti
vo, o por iniciativa propia, el Legislati
vo habría decidido la suerte del NAIM.

Así, ni siquiera se habría necesita
do dictar línea porque es de suponer
se que los diputados morenos saben
qué piensa el presidente electo sobre
el nuevo aeropuerto.

Es aquí en donde, desde fuera y
sin mayor dato, uno debe pensar en
todo tipo de posibilidades. Una: Con
el tiempo, ya en la Presidencia elec
ta, se impuso el convencimiento de
que no vaie la pena tirar al bote de
la basura la inversión en Texcoco y
que la única manera de ir contra el
discurso de campaña sin sufrir daño,
sino al contrario, es plegarse a la vo
luntad popular, libre o fabricada, de
que la obra siga, pero insisto, llevar el
asunto ante la representación nacio
nal habría sido lo más saludable; ade
más, habría redundado en prestigio
para los diputados, pues les permiti
ría presumir autonomía ante el Ejecu
tivo Federal, sea cierto o no.

#SóloParalniciados

SOLO PARA INICIADOS
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n. Santa Lucía NO le hizo el milagro a San Andrés. La consulta del nuevo
(\J ) aeropuerto sacó de sus casillas al presidente electo y, al caer la tar
\_^/ de, López Obrador optó por burlarse de las múltiples irregularida

des con un tonito de sorna irónica. "¡Uuuy, cuántas irregularidades!",
respondió a reporteros.

Y apenas va el primero de cuatro días que pronostican un huracán peor que
"Willa" con un brote de Interrogantes, como la autoridad confiable que cuidará
las urnas al cerrar las casillas, previendo posibles impugnaciones de los parti
darios de Santa Lucía o de Texcoco.

Aunque esos entusiastas no deberían preocuparse; jura el vocero Jesús Ramí
rez Cuevas: "La consulta está blindada", que a pesar de votaciones repetidas
hasta cinco por un mismo elector; de los funcionarios con gafete sin nombre
ni foto; de otros registrando nombres de los votantes en sus celulares y la tinta
que no pinta los dedos, "el ejercicio democrático es un éxito".

En este tipo de espectáculos siempre hay alguien que salta a la fama. El afortu
nado joven Christian Muñoz tuvo el tino de publicar en Twltter cuatro boletas
sufragadas en Aguascalientes y se volvió viral.

Christian fue coordinador de asesores del ex senador del PRI Miguel Romo
Medina, aunque seguramente el precandidato a la gubernatura nada tiene
que ver con la travesura.

Y el que de nuevo salió en defensa de laconsultade Andrés Manuel es Ricardo
Monreal Ávila. El coordinador de Morena en el Senado minimizó el cochinero:
"Son errores humanos normales".

Pero no se desanime; faltan tres días de consulta, mientras tanto, la ministra en
retiro Olga Sánchez Cordero ojo, ministra de la Suprema Corte responde a
las críticas que la consulta "es asunto político, NO legal". O sea, que es políti
camente ilegal.

A ese paso, Elba Esther Gordillo será canonizada por la Cuarta
Transformación. Hace menos de tres meses estaba en prisión domi
aliarla; al salir en libertad recibió la bendición de Andrés Manuel

López Obrador, y este jueves la del futuro secretario de Educación,
Esteban Moctezuma Barragán.

Así que, por favor,alguien le avise a Juan Díaz de la Torre que le queda, cuando
mucho, de aquí al 30 de noviembre para hacer maletas porque la otra presidenta
electa viene con todo para apoderarse, nuevamente, del sindicato de maestros.

Al que no es necesario avisarle es a Aurelio Ñuño Mayer; el constructor de
la Reforma Educativa tiene meses pensando en el contragolpe de Gordillo,
y seguramente está atrincherado, como todo el ex equipo de José Antonio
Meade Kuribreña.

0"Es falsa la versión de que el cardenal Ñorberto Rivera Carrera
haya salido de México", comenta, a este espacio, el ex vocero de la
Arquidiócesisde México Hugo Valdemar Romero porversiones que
circuló una periodista en redes sociales.

El problema de estos casos es que otros medios de comunicación la dan
por buena y se propaga la mentira sin control. Valdemar asegura que el
arzobispo primado emérito no piensa salir del país en los próximos días; el
incidente del domingo en su casa, donde murió uno de sus guardias, desató
infinidad de tesis fantásticas, entre ellas que dejó el país ante la amenaza
de un grupo delictivo.

Pero detrásde todo esto aparece una mano oculta, que empujóen la Arquidióce
sisde Carlos Aguiar Retesa Marilú EspondaSadaa los medios de comunica
ción con salidas atropelladas que laobligaron a replegarse ante la inexperiencia.

Esa mano saluda, en la penumbra, a Televisa; filtra información como "fuente
de alto nivel"; mantiene comunicación directa con algunos de sus conductores e
Influye en las tesis del complot para asesinar al cardenal Rivera. Seguramente
el padre Manuel Corral conoce muy bien la identidad de esa entidad.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRJ7
Blog: http://losmahsos.blogspot.mx/

Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/
Twitter: http://twitter.com/malosos
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Red
Compartida
Se llama 13oisa Institucional

de Valores y es la competen
cia joven y pro mete dora de la
Bolsa Mexicana de Valores, su presi
den Le es Santiago Ui quiza y aplicó
aquella vieja máxima de nadie sabe
para quién trabaja yr de hecho, es el
inicio de la can ¡bal ilación del mer

cado, una práctica que decían no
habría.

Resulta que VIBA lanzó el pri
mer CKD de una empresa que se
llama Capital índigo en la que estu
vieron trabajando por dos años para
hacer una colocación en BMV, pero
sale BIVA y como conocían a María
Ariza, que es la directora general,
pues los dejaron botados.
¿Qué se espera? Bueno, pues

que así será con muchos fondos de
capital privado que buscan hacer
nuevas ofertas, sobre todo empresas
que todavía no son públicas.
Además del reto que repre

senta llevar las finanzas de

todo un país, el próximo Secretario
de Hacienda, Carlos Urzúa, deberá
poner atención en las financieras
como Kubo Maestro, de Juan Pablo
Carranza, que movía dinero para el
SNTE, de Juan Díaz de la Torre,
según una denuncia presentada por
docentes aliñes a la profesora Elba
Bsther Gordillo.

Al parecer, manejaban un
fondo del sindicato que les permitía

repartir I0f> millones de pesos en
efectivo entre miembros del SNTE,
por eso se presentó una denuncia
ante la PGR, de Arturo Elias Beltrán.
Una utilidad neta superior

a 505 millones de pesos, la
cual significó un alza de 25.4% en
comparación de las ganancias del
año pasado, reportó Crédito Real.
La firma de Ángel Romano se

mostró satisfecha con los resulta

dos, por lo que anunció que, dado el
valor de la acción en los mercados,
realizarán próximamente una
importante recompra de la acción a
mercado abierto, con lo que busca
ría aumentar el fondo de recompra
y adquirir basta 100 millones de
dólares en acciones.

La Comisión de Participación
Ciudadana presentará ante el

Pleno del Congreso de la Ciudad de
México un punto de acuerdo para
exhortar a las 16 alcaldías a seguir
los lincamientos para integrar la
"silla ciudadana" en ¡as sesiones

ordinarias de los concejos y emitir el
reglamento respectivo para su fun
cionamiento.

El presidente de la Comisión

de Participación Ciudadana en el
Congreso de la Ciudad de México,
José Martín Padilía Sánchez, pro
pondrá al Pleno incluir en la estruc
tura administrativa de las 16 alcal

días, la "silla ciudadana"
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NAICM aumentará contaminación

y escasez de agua en
Valle de México: Greenpeace

En el marco de la consulta nacional para definir si la
próxima administración federal que encabezará
Andrés Manuel López Obrador continuará con la

construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (NAICM) que se construye en Texcoco,
el portal de Greenpeace, emitió un comunicado sobre el
impacto ambiental que traerá el megaproyecto a la zona
metropolitana.
Según Greenpeace, aumentará la emisión de gases de

efecto invernadero, agravará la contaminación del aire,
el ecocidio, destrucción de cerros y escases de agua.
Aumentará la emisión de gases de efecto invernadero¦

Dado que el iVAÍM una vez operando en su totalidad preué
aumentar cuaíro veces la capacidad del aeropuerto actual al
construir seis pistas de uso simultáneo contra las dos del
aeropuerto actual y asi alcanzar ios 27,450 uuelos diarios
(entradas y salidas), se incrementará la quema de combusti
ble/osil (turbosina) gue usan los aLfiones, lo que repercutirá en
mayor emisión de dióxido de carbo no (C02) a la atmósfera.

Agravará el problema de mala calidad del
aire. Al ser los aeropuertos una fuente importante de con
taminación atmosférica (NOx y S02) y emisión de gases de
efecto invernadero (C02) el oriente de la Zona Metropolitana
de la Ciudad de México (Ecatepec, Chimalhuacán,
Nezahualcóyotl] estará altamente expuesto, debido a su cer
canía con el NAIM.

Además, por la predominancia de los vientos en esa parte
de la Cuenca en relación con la ubicación del aeropuerto, se
prevé que también empeore la calidad del aire en e! sur
de la Ciudad de México (Coyoacán, Tlalpan, Magdalena
Contreras, Iztapalapa, TIáhuac, Milpa Alta, Alvaro Obregón).
Destruirá el hábitat de miles de aves migratorias que

anidan, buscan alimento o transitan esa zona. La dese
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cación del remanente del Lago de Texcoco modificará de
manera irreversible el patrón de comportamiento de las aves
obligándolas a desplazarse a lugares aún más hostiles.
Se extiende más allá del polígono de construcción del

aeropuerto. Los territorios de donde se extrae el material
pétreo para rellenar el lago (excavación y destrucción
completa de cerros en busca de tezontle), y los poblados
en donde se depositan los lodos tóxicos derivados de los
procesos de extracción, junto a sus habitantes, también se
ven afectados por el megaproyecto.
Cancela toda posibilidad de recuperar y extender la

vocación lacustre de la zona, y con ello revertir el avanza'
do deterioro ambiental de esa región del Valle de México.
La construcción de infraestructura (pistas, estacionamiento,
vialidades de acceso, zona hotelera y comercial) sellará con
cemento una importante zona de infiltración y recarga de
agua de lluvia, tan importante para mitigar la crisis hidrica
que condena a la Ciudad de México y la Zona Metropolitana.

El grupo de activistast considera que
es más grande la necesidad de un lago.

"Esta es la mejor apuesta a corto, mediano y largo plazo
para recuperar y ampliar la uocación lacustre de esa región
de la cuenca del Valle de México y aspirar a una Ciudad de
México y Zona Metropolitana más sustentadle y resiliente a
los impactos derivados del cambio climático", asegura.

cbolin49@gmail.com
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

novveL_Luis@yahoo.com.mx

Consulta
En Edomex: no hubo mucha par
ticipación ciudadana en el primer
día de La consulta por Lo del Nuevo
Aeropuerto internacional de México,
pero se espera que Los siguientes
días aumente el interés por acudir a
emitir el voto.

La sociedad naucalpense y Líderes
sociales de municipio, Luego de Los
hechos transmitidos en redes so

ciales, donde se ve un convoy de ca
mionetas con hombres fuertemente

armados, se pronunciaron a favor de
que el comisario Luis Alberto Cas
arrubias Amara muestre su certifi

cado de Control de confianza, pues
se presume que no Lo tiene y por eso
hay tantas fallas en los protocolos a
seguir en estos casos.

Vaya tiempos de cambio hasta en el
sindicalismo. Este domingo, el hijo de
Armando Neyra, líder vitalicio de la
CTM y del Congreso del Trabajo mexi
quense, Jorge Neyra Sosa se pasará
oficialmente a las filas de Morena,
al ser nombrado secretario general
de la Federación de Trabajadores y
Empleados del Estado de México y
también estarán Raúl Uribe, Alejan
dro Chávez y Miguel Mercado

El que también va a realizar una
consulta, pero para preguntar al
electorado del Distrito federal 37

en Edomex, permiso para aceptar
la invitación del presidente electo
Andrés Manuel López Obrador para
estar en la dirección de Adminis

tración del IMSS es Pedro Zenteno

Santaella, expresidente municipal de
Teoloyucan y actual diputado federal
por Morena. Esto, porque asegura que
la gente merece todo su respeto, que
es la que manda y que si lo dejan ir
a ese encargo contribuirá a sanear y
mejorar el servicio del IMSS, porque
es tiempo acabar con los usosy
costumbres que llevaron al declive a
esta importante institución de salud,
que da servicio a 70 millones de mexi
canos y en donde el amo y señor, dijo,
son los derechohabientes.

El diputado local Miguel Sámano
Peralta, vicepresidente de la Junta
de Coordinación Política, acudió a la
XIX Reunión Estatal de Servidores

Públicos Hacendarios, que encabezó
el presidente de éste, Rodrigo Jar
que Lira, secretario de Finanzas del
gobierno estatal.

Fecha: 26/10/2018

Página: 7

Area cm2: 170

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 8,330

Página 56



¡ Que conste,...son reflexiones!
Por Sócrates A. Campos Lemus

Nadia López García, premio nacional
de la juventud 2018, nos dice lo que le
sale del alma, de los recuerdos, de su
lucha diaria por sobrevivir y superarse
para tener la razón de su pueblo, su tra
dición, su visión del cosmos y de la vida,
sus colores y sus cielos en la Mixteca
alta de Oaxaca, donde nace el Sol y el
frío y el hambre y la desesperación de
miles de indígenas que sobreviven a la
conquista y la marginación, al resenti
miento y la discriminación de los suyos
que parecen otros esclavistas que de la
mano de la muerte recorren los fríos

y secos parajes de la zona, Nadia nos
narra que creció en los campos de fre
sa, tomate y pepino junto con varios
niños jornaleros migrantes que cada
año migran con sus padres al Norte,
para laborar en los campos de cultivo,
en lo que es el Valle de San Quintín, en
California, ahí cultivaba al lado de sus
padres los productos que otros con
sumían y solo descubría su aroma y su
color y se fijaba en su hambre y miseria
y dolor.
Nadia también cuenta que elaboraba

"bolis" con sabores y los congelaba y
vendía en la escuela y en vez de com
prar el taco o el juguete para calmar
sus ansias, ahorraba el dinero porque

para ella eso le daba la idea de que más
pronto regresarían a su comunidad al
lado de sus abuelas, de sus tierra áridas,
al lado de los suyos, de los iguales que
hablan con la misma lengua y piensan
en sus vientos y en sus sueños y hablan
de las historias y de ios cuentos pasa
dos como historia oral de boca a boca

y de corazón a corazón. Nadia desde

pequeña sabía que su destino estaba
clavado en su tierra, en los suyos, en
sus raíces y sus palabras y cuenta que
ahí, ella en la Baja, escuchaba por vez
primera a su madre hablar su lengua y
caían las palabras con sonidos de lluvia,
la lluvia que lleva la vida en las tierras
secas donde hasta las lágrimas se niegan
a brotar....y cuenta que su madre "no
nos enseñó la lengua desde pequeños.
Pensó que así evitaría la discriminación
y la exclusión, si escuchamos bien, la
discriminación de los orígenes y la ex
clusión de los nativos de nuestros pue
blos y es cuando ella entiende lo que
todo esto significa en la discriminación
y el racismo hacia los pueblos indígenas
y con ese dolor se forja la nueva Nadia
para realizar su trabajo, contando más
historias como la de su familia y para
que se puedan compartir las historias
de vida y resistencia de los pueblos ori
ginarios que se han resistido a dejarse
vencer y por ello, conservan la palabra,
la que les rescata el corazón y forta
lece las raíces y les hace entender su
mundo y su vida con la dignidad del
eterno luchador, del sobreviviente del
que supera la conquista y la muerte por
hambre y discriminación y por eso dice
con orgullo y valentía:"YO SOY INDÍ
GENA" PORQUE EL SER INDÍGENA
"ES TENER UN MUNDO Y NO RE
NUNCIARA ÉL"
Y RELATA CUANDO EN SU LU

CHA POR EL CONOCIMIENTO EN

LA UNAM, ella se daba cuenta "que en
infinidad de ocasiones tuve que elegir
entre echarme un taco o comprar las
copias de la escuela. Darme cuenta
que estaba nadando contra corriente.

Frente a los murales de mi universidad,
llegué a enojarme por no haber nacido
en un hogar rico, por no tener padres
profesionistas, por no tener amistades
de dinero que pudieras financiar mis
estudios, mis pasajes o invitarme una
comida".... Llevando un dolor a cues

tas, unas dudas que fortalecían su alma
y hambre en su cuerpo, recordaba los
esfuerzos de sus padres cuando salían
al Norte en busca de nuevos medios

para sus hijos y en la esperanza y en sus
sueños y se destinó a luchar para ser la
primera mujer que llegaba a la univer
sidad y superaba las penurias y los obs
táculos y, así entendió que:"sí se puede,
de que si podemos" desafiar el futuro y
superar el presente. Labrar las piedras
de los signos y las palabras en los códi
ces y en el corazón de las gentes y, por
eso hay que rescatar las 68 lenguas que
hay en el país y hay que hacer narrativas
y ensayos de cada pedazo de tierra y
de alma y de cuerpo y de pies cansados
y de noches frías o de caminos largos,
hay que valorar la tortilla y el fogón y la
historia de la abuela que canta como si
callera lluvia del cielo y las bendiciones
al alma, ya hay que rescatar los silencios
y los cantos y los llantos y los aromas y
los colores y volver a la dignidad de lo
nuestro, de nuestro origen, que no nos
avergüence ser como ellos porque de
ahí venimos y andamos por el mundo
con el mismo sueño y la misma boca
seca y la lágrima como piedrita en el
ojo, como la piedra preciosa del cora
zón.

Nadia dice: "Soñemos juntos, en dis
tintas lenguas, por un México más justo,
más libre y más incluyente...
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f ¿SERÁ?

Charrez» contra la "ética" de Morena
El diputado morenista Cipriano Charrez Pedraza personifica
todo contra lo que, se supone, lucha Morena. Ély su hermano
ejercen un cacicazgo en elValle delMezquital, al viejo estilo, don
de sonlos amosy señores que se heredan el poder no importando
el partido. Mediante presiones obtuvieron recursos federales,
los cuales aprovecharon electoralmente, e incluso poblados les
"deben" servicios públicos e infraestructura. ¿Cómo le hicieron?
Nos cuentan que durante la gestión de Francisco Olvera se de
tectó que entrenaban a un grupo de golpeadores para provocar
actos violentos contra la autoridad. Por ello, los habitantes son
capaces de otorgar elperdón, apesar de que se vean involucra
dos en la muerte, por accidente, de un familiar. ¿Será?
La interlocución sí cuenta
Cuando la interlocución es adecuada se facilita la comunica

cióny se consiguen resultados. Y eso lo sabe el primer círculo
del Presidente electo, Andrés Manuel López Obrador. Recor
darán que el papa Francisco autorizó la colaboración de Scho
las en el programa Jóvenes Construyendo elFuturo, el cual
impulsa el morenista para apoyar a los llamados ninis, luego de
la reunión entre el presidente mundial de la fundación, José
María del Corral, y el tabasqueño, que nos cuentan gestionó
Héctor Sulaimán. El comienzo no fue terso, pues el equipo de
AMLO anunció que el pontífice participaría, vía videoconfe
rencias, en las mesas de diálogo en favor de la paz, pero ello no
ocurrió; después, en aquel encuentro, el morenista escribió,
incluso, un mensaje de su puño y letra al Papa, entregado vía
Del Corral, y posteriormente eljerarca avaló la colaboración en

favor delosjóvenesylapacificación de México. ¿Será?

Ayuda para damnificados duranguenses
Municipios de Durango no escaparon de los estragos que
provocó Willa, huracán que ya se degradó. Alrededor de 40 mil
pobladores sufrieron daños en viviendas, campos agrícolas y
carreteras. Y si bien el gobernador, José Rosas Aispuro, realiza
recorridos por la zona serrana, la cual fue la más afectada, con
el fin de estar pendiente de las comunidades, la representación
del estado en la Ciudad de México también puso un granito de
arena al instalar un centro de acopio, en su sede, para quien
pueday desee apoyar.

Relevos, sin prisa
La ola morenista ya ej erce el poder en el Congreso de la Ciudad de
México, pero nos cuentan que la entregarecepción valenta. In
cluso, distintas áreas directivas clave son operadas por los equipos
de las administraciones anteriores. El trasfondo es que hayjalo
neos entre los grupos morenistas, ésos que no le gustan a Yeidckol
Polevnsky,pararepartirseelpasteloajustarlasplazas.¿Será?

Dipuporro consolidado
Cada vez ellegislador delPT, Gerardo Fernández Noroña, se
afianza en su curul no por los conocimientos que debe poseer
quien llega a un recinto de uno de los Poderes de la Unión, sino
por sus gritos, agresiones verbales, descalificaciones y bajezas
ante cualquier funcionario o político que no sea afín a la "ética"
de la llamada izquierda. Hasta sus colegas lo califican como el
violento que todo partido debe tener. Ayer, su show se centró en
la comparecencia del titular de la SCT. ¿Será?
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A Santa Lucía carga
e internacionales,
a Benito Juárez los
vuelos nacionales

Más allá de la consulta, hay escenarios.
El fundamental:

Como el discurso del próximo Gobier
no lleva el proyecto a la Base Aérea de

Santa Lucía en combinación con el vetusto Aeropuer
to Internacional de la Ciudad de México (AICM), es
posible imaginar el futuro inmediato.
Todo en función del diseño de Javier Jiménez

Espriú, inminente secretario de Comunicaciones y
Transportes, y su jefe, el Presidente electo, Andrés
Manuel López Obrador.
A oj os del mundo, la imagen será la terminal militar.
A Santa Lucía llegarán los vuelos internacionales,

en especial los de mayor horas vuelo, y si quieren viaj ar
a algún lugar de la República, necesitarán trasladarse
al aeródromo del municipio de Venustiano Carranza.
Eso, naturalmente, les llevará más de dos horas por

la lejanía, los embotellamientos, los mil conflictos via
les de la gran urbe delValle de Méxicoypor supuesto
la pregonada saturación del AICM.
Y todo con la condición fundamental: la terminada

construcción de dos nuevas pistas para poder atender
el tráfico hoy descargado con problemas en el actual
aeropuerto internacional.
¿Y qué más?

YLOS VUELOS NACIONALES AL AICM

La proyección es muy simplista:
1. Vuelos de carga e internacionales.
2. Vuelos nacionales con menos de cuatro horas.

Los primeros, incluidos los de carga, deberán llegar
a Santa Lucía para de ahí derivarse hacia destinos
secundarios: la Ciudad de México, otros lugares de
provincia e inclusive el extranjero.
Y los segundos son prácticamente todos los nacio

nales porque el más largo es el TijuanaMéxico, con
un máximo de 210 minutos, equivalentes a tres horas
ymedia.

La decisión tiene cálculos personales de Andrés Ma
nuel López Obrador e intercambios con otros gober
nantes para saber si se cuenta con su infraestructura.
Un dato:

López Obrador preguntó al gobernador de Queré
taro, Francisco Domínguez, si su aeropuerto puede
recibir vuelos de aviones de regular tamaño y vuelos
inferiores a las cuatro horas.

Claro, Presidente. Podemos recibir al avión más
grande del mundo.
Y ahí está donPancho, esperanzado en reactivar la

economía estatal en alas de la aviación internacional

y sobre todo de carga.
O sea, yahay una red de protección: los aeropuertos

Benito Juárez de la Ciudad de México, el de Toluca, el
de Querétaro y en última instancia los de Morelos y
Puebla.

Todo para decir no al nuevo aeropuerto de Texcoco.
GOBERNADOR CON EL AGUA AL CUELLO
1. Si hay un gobernador feliz es Juan Manuel Carreras.
Le cayó del cielo la designación de Luis Sandoval

como secretario de la Defensa Nacional, con quien tie
ne una relación personal yya le hizo saber una petición:
Mayor apoyo a San Luis Potosí para resolver los

problemas de seguridad.
Lo esperay tiene un plan para dar un golpe de mando.
2. Cosa de ver:

El gobernador Quirino Ordaz entre damnificados
con el agua al pecho en calles urbanas y girando órde
nes a sus subordinados para atender a los damnifica
dos por el huracán Willa.
Quién sabe cómo, pero al mismo tiempo hace llama

das alos secretarios de EstadoSalud, Desarrollo Social,
Educación Pública en gestión de apoyo para Sinaloa.
Al final de todo un consuelo: se han evitado las vícti

mas mortales, aunque los daños materiales sean muy
numerosos y en algunos municipios sea necesaria la
reconstrucción.
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